
Обеспечим надежность 
работы коммунальщиков
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил с профессиональным 
праздником работников 
ЖКХ и рассказал о мерах 
поддержки этой отрасли.

Глава города поблагодарил 
работников ЖКХ за добросо-
вестный труд и заботу о лю-
дях.
— Вы создаете комфорт и уют 
в нашем любимом городе, 
обеспечиваете бесперебой-
ную подачу в дома москвичей 
воды, электричества и газа. 
Нынешней зимой, в сильные 
снегопады, сделали все, что-
бы во дворах и на улицах го-
рода было чисто и безопасно. 
А обустроенные вами катки, 
лыжные трассы и другие 
объекты зимнего отдыха по-
дарили горожанам незабыва-
емые впечатления, — отме-
тил Сергей Собянин.
Мэр Москвы подчеркнул, что 
надежная работа ЖКХ — клю-

чевое условие нормального 
функционирования города.
— Понимая это, мы в течение 
последнего десятилетия си-
стемно модернизировали жи-
лищно-коммунальное хозяй-
ство, — сказал он. — Благода-
ря этому последние годы нет 
аварий, приводящих к дли-
тельному отключению потре-
бителей. 
При этом в текущей ситуации 
необходим ряд мер поддерж-
ки отрасли. Принято реше-

ние, что крупные городские 
организации сформируют 
долгосрочные заказы для оте-
чественных предприятий на 
выпуск продукции для жи-
лищно-коммунальной сферы.
— Мы приняли решение об 
увеличении авансирования 
подрядчиков по стройке до 
70 процентов. Аналогичное 
решение об увеличении аван-
сирования с 30 процентов хо-
тя бы до 50 процентов нужно 
принять и для поддержки 
подрядчиков, реализующих 
программу капитального ре-
монта жилья. Будем предла-
гать правительству России 
и Государственной думе вне-
сти соответствующие поправ-
ки в федеральное законода-
тельство, — уточнил Сергей 
Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ветка соединит 
маршруты
Вчера заммэра Москвы 
по  воп росам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрей Бочкарев (на фото)
рассказал о ходе работ 
на трех станциях МЦД-4.

Работы по возведе-
нию пассажирских 
платформ завер-
шаются на стан-
ции «Камушки» 
будущего четвер-
того маршрута Мо-
сковских цен-
тральных диаме-
тров. Параллельно ведется 
устройство фундаментов пас-
сажирских вестибюлей.
— На строящейся соедини-
тельной ветке между Смолен-
ским и Киевским направлени-
ями Московской железной 
дороги в настоящий момент 
возводятся три новые стан-
ции, — рассказал Бочкарев.

На двух других станциях, «По-
клонная» и «Кутузово», ведет-
ся устройство фундаментов 
пассажирских вестибюлей. 
— Общая строительная готов-
ность новых остановочных 

пунктов составля-
ет на сегодняшний 
день 26 процен-
тов, — уточнил Ан-
дрей Бочкарев.
Соединительная 
ветка позволит ре-
ализовать проект 
МЦД-4, а также ин-
тегрировать Киев-

ское направление железной 
дороги с Московским цен-
тральным кольцом и связать 
между собой Киевский и Бе-
лорусский вокзалы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера премьер-министр Российской Федерации Михаил Мишустин подписал 
постановление, позволяющее предоставлять субсидии компаниям, которые возьмут 
на работу молодежь до 30 лет. 
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Знамени

Иосиф Бродский (24 мая 1940 года, Ленинград, СССР — 
28 января 1996 года, Бруклин, Нью-Йорк, США; похоронен 
на кладбище Сан-Микеле в Венеции). Русский и американ-
ский поэт, эссеист, драматург и переводчик, педагог. Лауре-
ат Нобелевской премии по литературе 1987 года. Стихи пи-
сал преимущественно на русском языке, эссеистику — на ан-
глийском. Почетный гражданин Санкт-Петербурга (1995).
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Ежедневный деловой выпуск

Владимир Путин: Такого 
единения не было уже давно
В пятницу президент России 
Владимир Путин (на фото) 
после концерта в честь вос-
соединения с Крымом высту-
пил с обращением к нации.

Говоря о целях специальной 
военной операции России, 
глава государства процитиро-
вал строки из Библии.
— Мне приходят в голову сло-
ва из Священного Писания: 
нет больше любви, как если 
бы кто-то отдал душу свою за 
друзей своих, — сказал прези-
дент.
Владимир Путин добавил, что 
целью специальной военной 
операции на Украине являет-
ся спасение людей.
— Именно избавить людей от 
этих страданий, от этого гено-
цида и является основной, 
главной причиной, побуди-
тельным мотивом и целью во-
енной операции, которую мы 
начали в Донбассе и на Украи-
не. Именно в этом цель, — за-
явил глава государства.
Президент также процитиро-
вал адмирала Федора Ушако-
ва. Он отметил, что начало 
операции случайно совпало 
с днем рождения одного из 
выдающихся российских во-
еначальников Федора Ушако-

ва, «который за всю свою бле-
стящую военную карьеру не 
проиграл ни одного сра-
жения».
— Он как-то сказал, что «гро-
зы сии пойдут во славу Рос-
сии». Так было тогда, так — се-
годня, и так будет всегда, — 
сказал Владимир Путин.
В своем выступлении прези-
дент упомянул и Крым. Полу-
остров, по его словам, надо 
было вытащить из того унизи-
тельного состояния, в кото-
ром республика находилась 
до присоединения к России. 
— Есть вещи, которые не вид-
ны сразу невооруженным 
глазом. Они носят фундамен-
тальный характер: газоснаб-
жение, энергоснабжение, 
«коммуналка», восстановле-

ние дорожной сети, строи-
тельство новых дорог, маги-
стралей и новых мостовых 
переходов. Нужно было выта-
щить Крым из той унизитель-
ной позиции, из того унизи-
тельного состояния, в кото-
рое он и Севастополь были 
погружены, когда находи-
лись в составе другого госу-
дарства, которое финансиро-
вало эти территории по так 
называемому остаточному 
принципу, — подчеркнул 
президент.
По его словам, Россия немало 
сделала для развития Крыма 
и Севастополя и в ближайшие 
годы продолжит реализовы-
вать намеченные планы.
— Мы знаем, что надо делать 
дальше, как надо делать даль-
ше, за счет чего, — заявил Вла-
димир Путин.
Говоря о Донбассе, глава госу-
дарства подчеркнул:
— Мы видим, как героически 
действуют и воюют наши ре-
бята в ходе этой операции. 
Они сражаются плечо к плечу. 
Такого единения у нас не было 
давно. 
Подготовил НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

технологии

Роботы на службе города. Юные 
изобретатели представили 
уникальные проекты, способные 
улучшить жизнь мегаполиса ➔ СТР. 5

мнения

Кинопрокат переживает сложные 
времена, инфоцыгане считают 
убытки, а врачей хотят наделить 
особым статусом ➔ СТР. 6

портрет явления

Бремя лишних трат. Почему 
навязанный нам культ потребления 
продолжает загонять людей 
в долговую яму ➔ СТР. 7

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ 
КАДРОВЫЙ ЦЕНТР ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

КАК ИДЕТ СТРОИТЕЛЬСТВО 
МЕТРОПОЛИТЕНА ➔ СТР. 4

ГЛАВНАЯ ТЕМА➔ СТР 2, 3, 8

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

+9°C
погода

$
€

103,95

114,40

курс цб

Ветер 3–5 м/с

Давление 762 мм

Влажность воздуха 65%

Поэты — люди особого 
устройства, они прозорливы. 
Конечно, за это «в текущий 
момент» часто обвиняют в не-
политкорректности. Когда-то 
за обращение к «Клеветникам 
России» осуждали Пушкина, 
с конца 1980-х за резкость рас-
пинали болгарского поэта 
Дончо Дончева. А в далеком 
1991 году нобелевский лауре-
ат Иосиф Бродский, которого 
трудно заподозрить в любви 
к советскому строю, написал 
стихотворение, тоже поража-
ющее жесткостью оценок 
предугаданного — «На неза-
висимость Украины». Вскоре 
поползли разговоры о том, 
что это фейк, потом все забы-
лось. Самое время вспомнить. 
«Когда мир раскалывается 
надвое, трещина проходит че-
рез сердце поэта», — говорил 
Гейне. Тогда трещина прошла 
через сердце Бродского. Сей-
час — через все общество, ми-
гом поляризовавшееся и не 
оставившее возможности для 
нейтралитета. 
Горький плод, вызревший 
к майдану 2014-го и разбро-
савший семена, ныне бурно 
проросшие, завязался давно. 
Бродский увидел его очерта-
ния уже в первых признаках 
завязи и писал свои горькие 

строки, отравленный страш-
ным предвидением беды. 
В стихотворении нет ни сло-
ва, написанного без смысла. 
Почему «сражение под Полта-
вой проиграно»? 300 лет все 
знали, что русские его выи-
грали, чем было подтвержде-
но воссоединение с Украи-
ной! Проиграли — задним 
числом. Он понимал, как бу-
дут переписаны учебники 
истории, что герои начнут 
превращаться в злодеев, а зло-
деи — в героев. И писал эти 
строки не как политик, а как 
представитель культуры, что 
создавалась двумя народами, 
сообща, предчувствуя, что 
Украина разрушит все нажи-
тое и пройденное рядом с Рос-
сией. И останутся руины. Он 
называл стихотворение «ри-
скованным», но в нем нет 
оскорблений, есть лишь стра-
дание — от победы беспамят-
ства и лжи, предугаданных им 

едва ли не раньше всех. А пас-
саж про Тараса поймут те, кто 
читал Олеся Бузину... 
■
Но подлинны ли стихи? Мы 
выяснили это у поэта Виктора 
Куллэ, защитившего первую 
в России диссертацию по 
творчеству Бродского: 
Виктор Альфредович, фейк?
Нет. Предыстория создания 
стихотворения такова. В Ка-
наде, где самая большая укра-
инская диаспора в мире, из 
тех, что за пределами Украи-
ны, в Торонто, проходит фе-
стиваль поэзии. Иосиф Алек-
сандрович с поэтом Дереком 

Уолкоттом побывал там, 
встречался, очевидно, с кем-
то из канадско-украинских 
поэтов. Тогда многие ликова-
ли по поводу распада Союза. 
Бродский, гений, понимал, 
чем это может завершиться, 
и написал этот текст — не для 
печати. Иосиф оставил специ-
альное указание — не публи-
ковать его. Хотя оно было опу-
бликовано первый раз в «Ли-
монке». Эдичка снял текст 
с записи его чтения Бродским 
в Нью-Йоркском университе-
те. Эта запись потом и всплы-
ла в интернете. А второй раз 
Иосиф читал его году эдак 
в 1994-м в Швеции, и запись 
этого сделала Наташа Горба-
невская (поэтесса, участница 
диссидентского движения 
в СССР. — «ВМ»). 
Почему он не хотел публика-
ции? 
Не хотел лезть в «злобу дня». 
У меня спрашивали, как же 

мог он написать 
такие «ужасные» 
стихи, и я отве-
чал — а вот мог! 
Штук пять черно-
виков этого сти-
хотворения с прав-
ками Бродского 
хранятся в архиве 
Йелльского уни-
верситета. 
Сражает точность 
описания... 
Он предчувство-
вал то, что произо-

шло. Гений! К слову, в конце 
1980-х мой приятель Витя Пе-
левин в ответ на мои ожида-
ния перемен мрачно проро-
чил, что начнется в Югосла-
вии, а потом что Украину упо-
требят против России.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

С 24 февраля 
мир стал дру-
гим. Остается 
лишь удивлять-
ся тому, что эти 
изменения кто-
то мог предви-
деть еще десяти-
летия назад. 
И обрисовать их 
с невероятной 
точностью. 

главная тема

Предчувствие пожара
30 лет назад нобелевский лауреат Иосиф Бродский 
предвидел все, что происходит сегодня на Украине 

Он называл свое 
стихотворение 
«рискованным», 
но не мог молчать, 
видя будущее 

Работа известного российского художника, персонального карикатуриста РИА «Новости» Виталия Подвицкого. Наследник легендарных Кукрыниксов, 
как и многие его коллеги, оперативно откликается на известия из еще не окончательно освобожденной от нацистов Украины
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Дорогой Карл Двенадцатый, 
сражение под Полтавой,
слава Богу, проиграно. 
Как говорил картавый,
время покажет
кузькину мать, руины,
кости посмертной радости 
с привкусом Украины.

То не зелено-квитный, 
траченый изотопом, — 
жовто-блакитный 
реет над Конотопом,
скроенный из холста: знать, 
припасла Канада —
даром, что без креста: 
но хохлам не надо.

Гой ты, рушник-карбованец, 
семечки в потной жмене!
Не нам, кацапам, 
их обвинять в измене.
Сами под образами 
семьдесят лет в Рязани
с залитыми глазами жили, 
как при Тарзане.

Скажем им, звонкой матерью 
паузы метя, строго:
скатертью вам, хохлы, 
и рушником дорога.
Ступайте от нас в жупане, 
не говоря в мундире,
по адресу на три буквы 
на все четыре стороны.

Пусть теперь в мазанке 
хором Гансы
с ляхами ставят вас 
на четыре кости, поганцы.
Как в петлю лезть, 
так сообща, 
сук выбирая в чаще,
а курицу из борща грызть 
в одиночку слаще?

На независимость Украины
Прощевайте, хохлы! 
Пожили вместе, хватит.
Плюнуть, что ли, в Днипро: 
может, он вспять покатит,
брезгуя гордо нами, 
как скорый, битком набитый
отвернутыми углами 
и вековой обидой.

Не поминайте лихом! 
Вашего неба, хлеба нам — 
подавись мы жмыхом 
и потолком — не треба.
Нечего портить кровь, 
рвать на груди одежду.
Кончилась, знать, любовь, 
коли была промежду.

Что ковыряться зря в рваных 
корнях глаголом!
Вас родила земля: 
грунт, чернозем с подзолом.
Полно качать права, 
шить нам одно, другое.
Эта земля не дает вам, 
кавунам, покоя.

Ой-да левада-степь, 
краля, баштан, вареник.
Больше, поди, теряли: 
больше людей, чем денег.
Как-нибудь перебьемся.
А что до слезы из глаза,
Нет на нее указа ждать 
до другого раза.

С Богом, орлы, казаки, 
гетманы, вертухаи!
Только когда придет 
и вам помирать, бугаи,
будете вы хрипеть, 
царапая край матраса,
строчки из Александра, 
а не брехню Тараса.
1991 год

КАК ИДЕТ СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
РОССИИ И ПОЧЕМУ ЛИБЕРАЛЫ 
НЕ ПОДДЕРЖАЛИ СТРАНУ 
В ТРУДНУЮ МИНУТУ➔ СТР. 2, 3

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ВМ 
О ВСЕМИРНОМ ДНЕ ПОЭТОВ 
➔ СТР. 8
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Жители Мариуполя вынуждены 
были есть корм для животных

Две недели мирные люди си-
дели почти без еды и воды. 
Они не знали, что происходит 
вокруг. Ждали, надеялись.
Тем, кому повезло больше все-
го, удалось выехать из Мариу-
поля на своем транспорте. 
Точнее, на том, что от не-
го осталось. Единственной за-
щитой людей были белые ку-
ски ткани, привязанные к ав-
томобильными ручкам. Боль-
шая же часть спасавшихся от 
националистов и украинской 
армии, которые, по идее, 
должны были защищать сво-
их граждан, пошли пешком.
В школе Безыменного в основ-
ном скопились жители лево-
бережного района Мариупо-
ля. Здесь настоящий ноев ков-
чег. Люди уходили в чем были. 
Все уставшие, грязные, пото-
му что много дней и ночей си-
дели в подвалах. Они две не-
дели не имели связи с миром, 
часто даже не знали, какое 
нынче число. Просто пыта-
лись прийти в себя. Разбира-
ли те немногие вещи, которые 
успели схватить и вынести, — 
самое дорогое и ценное. Неко-
торые бежали со своими до-
машними питомцами. 
Татьяна Зинченко с дочерью 
Юноной вывели с собой двух 
собак — английского бульдога 
Байрона и мастифа Лукрецию. 

— Сидели в подвале. Прята-
лись. Ни света, ни воды. Еды 
оставалось впритык. Вышли 
пешком, — рассказали уста-
лые женщины. 
Еще одна жительница Мариу-
поля, Руслана, вышла вместе 
с дочерью. 
— Первые люди, которые нам 
дали воды за две недели, были 

чеченцы. Они дали нам еды, 
помогли выбраться. Если бы 
не они, мы бы пропали. Нац-
батальоны и ВСУ не давали 
нам ничего. Наоборот. Они 
отбирали все. Занимали квар-
тиры, оборудовали в них огне-
вые позиции. Нас просто не 
замечали. «У нас другие зада-
чи», — отвечали они. А какие 

другие? Истреблять свое же 
население? Нам ничего не го-
ворили: можно ли нам уйти, 
куда и как. Технику ставили 
прямо на детских площад-
ках, — рассказала Руслана. 
Рассказы беженцев очень по-
хожи. ВСУ открывали огонь 
по всему. Разбивали верхние 
этажи высоких домов, чтобы 

лишить войска ДНР и России 
выгодных позиций. Взрывали 
дома, в подвалах которых бы-
ли люди, их же земляки. Стре-
ляли по гражданским маши-
нам. А мариупольцы сидели 
в подвалах неделями. Умира-
ли грудные дети. 
Еще один беженец — Алек-
сандр Кузнецов, работал ме-

Нас нельзя напугать, потому 
что мы живем в любви и вере 
В Москве отметили восьмую 
годовщину воссоединения 
Крыма с Россией. В честь 
этого события состоялся ми-
тинг-концерт на стадионе 
«Лужники».

По статистике Главного управ-
ления Министерства внутрен-
них дел России по Москве, на 
концерт в «Лужники» пришло 
более 203 тысяч человек. Из 
них свыше 95 тысяч собрались 
на стадионе и свыше 100 ты-
сяч рядом с ним.
Москвичей и гостей столицы 
приветствовал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
— Спасибо миллионам граж-
дан, которые душой и сердцем 
с нами. Спасибо ребятам, ко-
торые сегодня с оружием в ру-
ках защищают граждан Дон-
басса, российских граждан, 
Россию, нас с вами, — сказал 
глава города.
Художественный руководи-
тель Московского театра 
имени Олега Табакова, на-
родный артист России Влади-
мир Машков процитировал 
строки поэта Федора Тютчева 
из стихотворения «Напрас-
ный труд». Даже не верится, 
что эти стихи были написаны 
155 лет назад. 
— «Как перед ней ни гнитесь, 
господа, вам не снискать при-
знанья от Европы: в ее глазах 
вы будете всегда не слуги про-
свещенья, а холопы». Холо-
пы — те, кто пишет пасквили 
(сочинение, содержащее кари-
катурные искажения, клеве-
ту и  злобные нападки.  — 
«ВМ») в спину нашей армии. 
Те, кто пытается быть полит-
корректным перед Европой 
и Америкой, — заявил Влади-
мир Машков. 
Он добавил, что русские люди 
выступают за мир без нациз-
ма, за армию и президента. 
А народный артист России 
Дмитрий Певцов призвал всех 
вспомнить, что земля Крыма 
и Севастополя обильно поли-
та кровью наших прадедов, 
которые спасли мир от страш-
ного врага — фашизма. 
— История русского Крыма 
уходит в глубь веков. В конце 
XVIII века князь Потемкин 

присоединил Крым к России 
и начал строить Черномор-
ский флот. Тогда на мировой 
карте не было многих стран, 
в том числе и США, — сказал 
Дмитрий Певцов.
Но уже тогда, по мнению ар-
тиста, государству завидова-
ли за границей.
— Нас пытались захватить, 
расчленить и уничтожить. По-
чему? Потому, что мы — дру-
гие, — рассказал Дмитрий 
Певцов. — У нас всего много: 
земли, неба, воздуха, природ-
ных богатств. Но главная цен-
ность — это вера и великий, 
могучий, справедливый и до-
брый народ! Наши враги не 
понимали этого тогда и не 
поймут никогда.
Он призвал молодежь, при-
шедшую на концерт, дать Рос-
сии все свои силы, идеи и лю-
бовь, чтобы сделать страну 
еще более богатой, сильной 
и красивой.
— Я знаю, что придет день 
и на нашей главной площади 
пройдет новый парад. На нем 
мы плечом к плечу будем вме-
сте — русские, украинцы, бе-
лорусы — весь наш многона-
циональный российский на-
род, — добавил артист.
Присоединился к празднич-
ному мероприятию и коман-
дир отдельного разведыва-
тельного батальона «Спарта» 
Артем Жога — отец Героя Рос-
сии и Донецкой Народной Ре-
спублики Владимира Жоги. 
Его сын геройски погиб в на-
чале марта — во время эваку-
ации мирных жителей из Вол-
новахи.
— Восемь лет мы, простые 
граждане, сражаемся с фа-
шизмом. Шахтеры, строите-
ли, продавцы, учителя — все 
встали на защиту своих до-
мов, — сказал Артем Жога. 
Житель Донбасса поведал, как 
националистические батальо-
ны разрушали детские сады, 
клубы и жилые дома. Запад-
ный мир своим молчаливым 
согласием одобрял все эти 
действия.
— Сейчас у жителей Донбасса 
одна мечта — закончить нача-
тое дело и освободить родную 
землю от нацистов. Мы побе-

дим. Ради наших детей и мира 
для будущих поколений, — 
сказал Артем Жога.
О том, какие ценности на са-
мом деле отстаивает наше го-
сударство в ходе военной опе-
рации, зрителям рассказала 
официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел России Мария Захарова.
— Меня часто спрашивают, 
что же это за традиции, обы-
чаи, скрепы такие, за которые 
народ живет и готов сражать-
ся. Я отвечаю — все просто, — 
сказала Мария Захарова, — 
мы — страна и народ, которые 
живут с достоинством и че-
стью. С ними мы преодолева-
ем трудности.
Она добавила, что в России 
чтут героев и никогда не пре-
дают их память.
— Мы зовем наших сыновей 
и дочерей «мальчики и девоч-
ки» и неприемлем среднего 
рода для человека. Мы доро-
жим и охраняем мир и борем-
ся со злом. Потому что тьма — 
это отсутствие света, — заяви-
ла Мария Захарова.
По ее словам, настоящая и ис-
тинная свобода — это свобода 
от зла. 
— Нас нельзя напугать, пото-
му что мы живем в любви и ве-
ре, — подытожила свое высту-
пление.
Российский телеведущий, 
спортивный комментатор 
Дмитрий Губерниев, который 
вел мероприятие, отметил, 
что в стране проживают поч-
ти 200 национальностей.
— И все они имеют равные 
права по закону. Для нас глав-
ное — то, что мы все граждане 
одной страны. Мы отрицаем 
национализм, который гра-
ничит с нацизмом, как идео-
логию. Мы против любого 
стравливания народов, — ска-
зал Дмитрий Губерниев.
Во время митинга-концерта 
организаторы устроили теле-
мост между Москвой и Сева-
стополем. В прямом эфире 
москвичей приветствовали 
глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов и губернатор Се-
вастополя Михаил Развожаев. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ДАРЬЯ ОСИПОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА ДНР

Даже при решении глобаль-
ных социально-гуманитар-
ных задач, которые стоят се-
годня перед республикой, 
нельзя оставлять без долж-
ного внимания частные слу-
чаи. Это жизнь отдельных 
людей. Руководство респу-
блики принимает сейчас все 
необходимые меры реагиро-
вания по каждому обраще-
нию. Пока большая их часть 
связана с послевоенной про-
блематикой и особенностями 
жизни в условиях периода 
восстановления.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специальный 
корреспондент 
«ВМ» Геннадий 
Окороков пере-
дает из Донбас-
са. Он побывал 
в пункте сбора 
беженцев 
Безыменное, 
куда едут спас-
шиеся из Мариу-
поля люди.

Премия 
«летающей крысы»

Цинизм запредельный: на чудесном, 
милом, уютном Западе продолжается 
экскурсия по зазеркалью. Благообраз-
ные лица политиков ведущих госу-
дарств в этом перевернутом мире пре-
вращаются в отвратительные личины. 
Президент США Байден — небывалый 
случай в истории взаимоотношений 
двух мировых держав — перешел на 
личные оскорбления нашего прези-
дента. Канцлер Германии Шольц сме-

ется над геноцидом русскоязычного населения Донбасса. 
Французский лидер Макрон грозит большой войной в Ев-
ропе, а лохматый британский премьер-министр Джонсон 
тырит деньги даже у сбежавших «от Путина» российских 
олигархов. И общими усилиями западного мира, под 
дружные заклинания о необходимости прекратить бое-
вые действия на Украине киевскому 
режиму потоком отправляются все но-
вые вооружения.
Кажется, что в «цивилизованном ми-
ре» маски сброшены окончательно, 
но каждый день приносит все более 
парадоксальные новости. В Нобелев-
ский комитет обратилась группа дей-
ствующих и бывших европейских по-
литиков с просьбой пересмотреть 
сроки выдвижения кандидатов на 
премию мира, продлить их до 31 мар-
та 2022 года. Мотивировка: чтобы 
успеть включить в число «голубей» 
украинского президента Владимира 
Зеленского. Как говорится в заявке, 
этим выражается поддержка стране, которая «противо-
стоит силам авторитаризма и несет большие потери во 
имя принципов мира и человечности».
Вообще-то Альфред Нобель учредил премию мира для 
тех, «кто внесет весомый вклад в сплочение народов, лик-
видацию или сокращение численности постоянных ар-
мий или в развитие мирных инициатив». При власти Зе-
ленского на Украине продолжалась война в Донбассе, 
процветал нацизм, русский язык как был, так и остался 
«языком ворога». Внук фронтовика Великой Отечествен-
ной и человек определенной национальности, он не по-
гнушался подписывать указы о зачислении в пантеон 
национальных героев Украины бандеровских палачей. 
Тех, кто стрелял в спины солдатам Красной армии, кто 
уничтожил десятки тысяч евреев, поляков, русских, укра-
инцев. Сейчас лица этих фашистских прихвостней — на 
знаменах батальонов неонацистов, воюющих против 
собственного народа на войне, которую Зеленский оста-
новить не хочет и всячески затягивает мирные перегово-
ры. Что ж, ценность Нобелевской премии мира начала 
обесцениваться не сегодня. Барак Обама получил ее за 
четыре развязанные им войны. Владимиру Зеленскому 
предлагают дать за одну, но такую «приятную»: братские 
народы истребляют друг друга на радость коллективно-
му Западу.
Символом мира голубь был признан после того, как вели-
кий Пикассо создал великий рисунок. Орнитологи и эпи-
демиологи считают эту птицу «летающей крысой». Жрет 
что попало, разносит заразу. Для Зеленского «голубиная» 
премия — в самый раз.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

17 марта 2022 года 17:55 Временный лагерь для беженцев из Мариуполя и близлежащих поселений в селе Безыменное 
Новоазовского района. Пару часов назад сюда добрались беженцы Сергей Мотасов (с собакой) и Жанна Мотасова

хроника

10:25
За ночь оперативно-так-
тической и армейской 
авиацией России пора-
жены 62 военных объек-
та Украины, войска ДНР 
взяли под контроль на-
селенный пункт Степное 
и большую часть насе-
ленного пункта Верхне-
торецкое.
■
10:36
Детская городская 
больница Донецка по-
вреждена в результате 
обстрела со стороны 
украинских войск, за-
явили в представитель-
стве ДНР.
■
12:31
Трое грузинских воен-
ных, воевавших в рядах 
украинской армии, по-
гибли. Один из них скон-
чался в Мариуполе, 
еще двое — в Ирпене.
■
14:03
Более 12 тысяч человек 
въехали в Россию 
из Донбасса за минув-
шие сутки, рассказали 
в погрануправлении 
ФСБ России по Ростов-
ской области.
■
16:25
Группа российских жур-
налистов попала под 
артобстрел в Мариупо-
ле. По предварительным 
данным, никто из них 
не пострадал.
■
16:32
Руководитель ДНР Де-
нис Пушилин и глава Ре-
спублики Башкортостан 
Радий Хабиров подписа-
ли коммюнике о разви-
тии сотрудничества. Ра-
дий Хабиров стал пер-
вым главой российского 
региона, который посе-
тил ДНР с официальным 
визитом.
■
17:04
МЧС России сообщили, 
что спасатели доставили 
250 тонн гуманитарной 
помощи для жителей 
Украины и Донбасса.

Выучка, смекалка и отвага стали залогом 
победы российских воинов

Вчера при освобождении 
от националистов города 
Изюм отряд Росгвардии за-
хватил в плен несколько ли-
деров украинских формиро-
ваний с комплектом важных 
штабных документов.

Быстрая реакция, смекалка, 
виртуозное владение совре-
менной боевой техникой 
и оружием — вот что отличает 
в бою наших военных.

Сберечь связь!
Батальон майора Игоря Гура-
лева охранял аэродром, где 
базировалась российская бое-
вая техника. Диверсионная 
группа украинских национа-
листов обстреляла базу, один 
из ангаров с техникой заго-
релся. Майор Гуралев с не-
сколькими бойцами под про-
должающимся обстрелом су-
мели вывезти из пожара три 
машины, в том числе установ-
ку закрытой спутниковой свя-
зи. Если бы эта техника сгоре-
ла, крупное воинское подраз-
деление могло «оглохнуть» 
перед лицом противника. 

Мастер тактики
Капитан Дереник Темирханов 
командовал мотострелковым 
батальоном при освобожде-
нии населенного пункта. Гра-
мотно оценив обстановку 
и возможности своего отряда, 
он организовал одновремен-

ную атаку националистов 
и с фронта, и с флангов. Одна-
ко противник имел большое 
численное превосходство, 
и нашим войскам понадоби-
лась помощь артиллерии. Ка-
питан в ходе боя лично кон-
тролировал поддержку своих 
мотострелков огнем миномет-
ной батареи. В результате они 
смогли развернуть наступле-
ние и выбить врага из поселка. 
Неприятель потерял около де-
сяти единиц техники и более 
100 человек личного состава. 

Истребитель танков
Младший сержант Алексей 
Коноваленко доказал, что хо-

рошее владение оружием по-
зволяет выигрывать бои даже 
в чрезвычайно сложных усло-
виях. Алексей служит опера-
тором взвода противотанко-
вой обороны, вооруженного 
установками управляемых 
ракет. Взвод прикрывал тан-
коопасное направление возле 
одного из населенных пун-
ктов. Ночью младший сер-
жант заметил выдвижение 
вражеской танковой колон-
ны. Получив приказ на унич-
тожение противника, Алек-
сей открыл огонь, лично 
управляя противотанковым 
комплексом. В ходе ночного 
боя боец-снайпер смог унич-

тожить три вражеских танка, 
пока враг не отступил. 

Герой неба
Летчик-истребитель майор 
Виктор Дудин стал первым 
авиатором, получившим зва-
ние Героя России в ходе опера-
ции на Украине. Именно он 
сбил вражеский самолет 
в первый день боевых дей-
ствий, чем спас наши назем-
ные войска. В дальнейшем 
пилот-ас уничтожил еще не-
сколько самолетов и беспи-
лотных разведчиков-коррек-
тировщиков неприятеля.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru 

наши герои

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офи-
церах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой 
рубрики показывают всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Оте-
чественной и в современной Российской армии чтятся свято. 

специальный 
репортаж

1 2 3 4

не могу 
молчать

таллургом на одном из пред-
приятий Мариуполя. Его ру-
ки и лицо — черны и закопче-
ны. Он показывает свои 
документы для прохода на 
завод — там будто совсем 
другой человек. 
— Меня ранило ниже спины 
и в плечо. Перевязали меня 
в подвале куском ткани, на ко-
торой была пришита пугови-
ца. Несколько дней я питался 
только кормом для хомяка. Не 
знаю, как остался жив. А Зе-
ленский... — приличных слов 
по отношению к украинскому 
лидеру у него не нашлось. 
Александр Кузнецов говорит, 
что в Мариуполе у него оста-
лась мама и машина в гараже. 
И как только все кончится, он 
собирается вернуться обрат-
но. Восстанавливать жилье. 
Это не пропаганда. И, к огром-
ному сожалению, не выдум-
ки. Живые рассказы беженцев 
из Мариуполя — страшное 
свидетельство преступлений 
человеконенавистнического 
украинского режима. 
Что делать дальше, большин-
ство беженцев пока не знают. 
Но сейчас у них хотя бы есть 
пища и крыша над головой. 
Рядом не раздаются взрывы, 
на них никто не направляет 
автоматы. А главное — нако-
нец они среди своих.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru
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Майор Игорь Гуралев (1) Капитан Дереник Темирханов (2) Младший сержант Алексей 
Коноваленко (3) Майор Виктор Дудин (4) Вчера 10:24 Летчики-истребители на самолете 
Су-35 обнаружили и перехватили воздушные цели противника и уничтожили украинские 
средства ПВО (5)
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чительность. Вот и получается, что типичный 
либерал — это фанатик. Он не придерживается 
либерализма, он в него верует. Отсюда и эта 
оголтелость: кто не с нами, тот против нас! Де-
мократия у либералов — только для своих. 
А остальные для них — быдло. Ну о чем с быд-
лом можно разговаривать и договариваться? 
Вот в таком ключе либерал обычно мыслит. 
Как пояснил эксперт, либерал в России истори-
чески обижен. Он был у власти и ни с кем ее не 
делил лишь с февраля по октябрь 1917 года. 
И кончился этот период весьма плачевно — но-
вой революцией, потому что управленцы из 
либералов никакие. 
— Российский либерал очень хочет во власть, 
но его не берут. Возможно потому, что он нико-
му не понятен: ходит-то в чужом платье, пользу-
ется чужими идеями, — рассуждает Дмитрий 
Журавлев. — Причем чем дальше в лес, тем эти 
идеи страннее. Сейчас либерализм дошел до то-
го, что окончательно провозгласил примат 
частного над общим. Главное — не общее бла-
го, а человек: нет ничего важнее тебя самого! 
Вот вам и третий пол, и легализация наркоти-
ков, и браки гомосексуалистов. Либерализм — 
это когда печень начала жить сама для себя, 
игнорируя нужды остального организма. Что 
станется с таким организмом в целом и пече-
нью в частности — гадать не нужно.

Скоро могут и побить

По мнению Игоря Кузнецова, сейчас в обще-
стве явно наблюдается «консервативный раз-
ворот».
— Настало время, когда проснулось то самое 
консервативное большинство. Провозглашать 
либеральные идеи сейчас уже не только глупо, 
но и опасно. Желать своей армии поражения — 
а либеры, разумеется, его желают, — еще опас-
нее. Если бы либеральные СМИ не закрыли, то, 
боюсь, журналистов бы просто начали бить. 
Причем не «Наши» или какие-нибудь «Мест-
ные», а обычные люди с улицы, — считает уче-
ный. — Могла бы случиться такая небольшая 
гражданская война. 
По мнению Игоря Кузнецова, российский либе-
рализм скоро отомрет сам собой. 
— Во-первых, закрылись многочисленные фон-
ды-лавочки, где либералы кормятся. Во-
вторых, что важнее, Запад наложил на нас се-
рьезные санкции, жить точно станет труднее. 
А либерализм — это религия сытых. В обще-
стве, которое перешло на режим экономии и са-
мосохранения, он не живет, он лишний, — рас-
суждает эксперт. 
Как считает социолог, либерализм ждет и поко-
ленческий кризис: пойдет отток молодежи.
— Молодые шли в либералы с целью изменить 
мир. Но мир, как мы видим, меняется и без 
них, — рассуждает Игорь Кузнецов. — К тому 
же многие будут уходить из либералов в силу 

возраста. Ведь как только у человека появляет-
ся ответственность за свою семью, он уже дума-
ет не об абстрактных ценностях, а о том, как ее 
сохранить и прокормить. Он естественным об-
разом становится консерватором. И, поскольку 
времена сейчас настают непростые, многим 
молодым людям будет не до игрушки либера-
лизма. Будут вопросы более насущные. 
К тому же, как пояснил эксперт, очень скоро из-
менится тренд на то, что модно и что нет:
— Те, кто ходил на разные марши несогласных 
и «антивоенные» митинги, скоро встанут в оче-
редь, чтоб записаться в «Юнармию». Просто 
мода изменится, а молодежи очень важно быть 
в тренде, — пояснил Игорь Кузнецов.

К плановой экономике не вернемся

Консервативный разворот в обществе наблю-
дается, но он носит идеологический, а не эконо-
мический характер, убежден заведующий Цен-
тром анализа соцпрограмм и рисков Института 
социальной политики Сергей Смирнов.
— Да, вводится целый ряд ограничительных 
мер. Например, на обращение наличных долла-
ров или вывоз медицинского оборудования. 
Но, во-первых, эти меры временные, а во-
вторых, вызваны чрезвычайными обстоятель-
ствами, — считает эксперт. 
Многие сочли, что российские власти делают 
«левый» разворот, раздавая деньги семьям 
с детьми от 8 до 16 лет.
— Никакой «левизны» тут нет, а есть вполне ло-
гичная поддержка как конкретных семей, так 
и потребительского спроса. Ведь деньги, кото-
рые вот-вот начнут раздавать, большинство 
семей потратит на продукты, одежду и другие 
предметы первой необходимости, — убежден 
Сергей Смирнов. 
По мнению эксперта, государство будет всяче-
ски поддерживать идею импортозамещения 
и развивать, к примеру, отечественное самоле-
тостроение или производство микросхем. 
— Но это не значит, что мы вернемся к плано-
вой экономике. Во-первых, потому, что она не-
эффективна: опыт СССР это наглядно доказал. 
Во-вторых, глава государства сам придержива-
ется в экономике рыночных принципов. В об-
щем, я думаю, в экономической сфере мы уви-
дим сочетание государственного и частного. 
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев уточняет:
— С точки зрения потребления произойдет три 
вещи. Во-первых, конечно, вырастут цены. Во-
вторых, изменится состав брендов, которые мы 
потребляем, — многие мировые уйдут, но их, 
разумеется, заменят другие, в том числе отече-
ственные. В-третьих, на какое-то время умень-
шится ассортимент всего и вся. Но сами рыноч-
ные принципы никуда не денутся. К тому же 
очевидно, что санкции носят временный харак-
тер. Европа не может обойтись без российского 

газа. Мировые цены на нефть из-за отказа от 
российского сырья больно ударят по всему ми-
ру. Поэтому рано или поздно с нами начнут до-
говариваться. Повода возвращаться в СССР, 
закрываться железным занавесом и вводить 
государственные цены нет. 

Теперь все зависит от армии

Дмитрий Журавлев считает, что будущее Рос-
сии сейчас решается на Украине. 
— Мы не имеем права не победить. Иначе 
 повторится история Крымской войны 
 1853–1856 годов. Мы шли на нее с мыслями: 
да, мы не очень богатые, да, у нас коррупция 
и плохие дороги. Зато наша армия — самая 
сильная в мире! И это убеждение нас вдохнов-
ляло, оно буквально объединяло нацию. 
И вдруг мы проиграли. С точки зрения внеш-
ней политики ничего особо страшного не про-
изошло: война была локальной. С точки зре-
ния политики внутренней — произошла ката-
строфа. Исчезло то, что скрепляет нацию. 
И начался сначала рост, а потом и разгул либе-
рализма. Поражение в войне с Японией в на-
чале ХХ века либералы восприняли как долж-
ное и даже ему радовались. Потом было пора-
жение в Первой мировой, затем буржуазная 
революция и развал империи, — напоминает 
политолог. — В общем, сейчас на карту постав-
лено будущее России. 

Людей, исповедующих либеральные ценности, 
в России не так много — от 1,5 до 2 процентов 
населения. В Москве — до 2,5 процента, расска-
зывает ведущий научный сотрудник Института 
социологии ФНИСЦ РАН Игорь Кузнецов. 
— Кто эти люди? Прежде всего, часть молоде-
жи, для которой важно отличаться от консерва-
тивных отцов: мы — не такие, как вы! Это бо-
лезнь роста, это нормально — многие в юности 
были либералами. Вторая категория тех, кто 
«за свободу», — часть белых воротничков с вы-
сокими зарплатами, для которых важен либе-
рализм в экономике: он их кормит. Третья кате-
гория — это часть творческой интеллигенции 
с высокими, опять же, доходами.
Последние, как считает эксперт, это «отрыжка 
советской системы». По духу они ничем не от-
личаются от советской диссидентствующей ин-
теллигенции. И верят только в деньги — глав-
ную либеральную ценность.
— Почему эти люди ищут «дворцы Путина»? 
Потому что они просто не могут представить, 
что у человека может быть какая-то мотивация, 
кроме денег! — рассуждает Игорь Михайло-
вич. — Человек идет во власть, чтобы купаться 
в роскоши и удовлетворять личные амбиции. 
Прежде всего — материальные. Вот так они ду-
мают, потому что сами такие.

Пора отобрать рупор

Как пояснил эксперт, впечатление о мощи либе-
ралов создается из-за того, что у них есть рупо-
ры для продвижения своих идей.
— Главный из них — интернет. Он создает ощу-
щение мегафона: когда один орет, а все слышат, 
создается впечатление, что орет толпа. Но это, 
мягко говоря, не так, — пояснил Кузнецов.
Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ Виталий Караев добавляет:
— Блокировка того же «Фейсбука» связана 
именно с тем, что он работал исключительно на 
либералов. Странички, отражающие пророс-
сийскую точку зрения, беспощадно банились. 
Писать в поддержку Украины можно было 
сколько угодно, в поддержку ДНР и ЛНР — нель-
зя. Вот это и есть либерализм в его сегодняшнем 
виде: одним — все, другим — ничего.
Писатель Захар Прилепин сетует:
— Вовсе не секрет, что в медиасфере существу-
ет чудовищный перекос в одну сторону: многие 
наши глашатаи и витии, говорящие головы 
и короли прайм-тайма, так или иначе, — носи-
тели либеральных ценностей, но никак не кон-
сервативных или «левых». Получается так, что 
активное меньшинство буквально навязало 
свой голос мрачному и пассивному большин-
ству. Однако массированная бомбардировка 
либеральными ценностями привела к обратно-
му эффекту: многолетняя работа Познера, Сва-
нидзе или, скажем, Собчак, хотя имен десятки, 
вызвала ненависть к этим самым ценностям 
у колоссального количества людей.
А сейчас, как замечают эксперты, у либералов 
и вовсе отбирают их привычные рупоры. Самих 
их оттесняют от микрофона. Надолго ли?

Верующие большевики

Игорь Кузнецов добавляет:
— По своим принципам либералы ничем не от-
личаются от большевиков. Целью последних, 
как известно, был приход к власти и ее удержа-
ние любыми средствами. Если для этого было 
нужно пожертвовать интересами страны и ее 
граждан — нет проблем. Отсюда и позорный 
Брестский мир, и продразверстка, и коллекти-
визация. Либералы схожим образом действова-
ли в 1990-е: кто выживет — тот выживет,  лю-
ди — не главное. А сейчас, когда они не у вла-
сти, исповедуется другой большевистский 
принцип: чем хуже, тем лучше! Большевики, 
как известно, желали поражения российской 
армии и в своих интересах агитировали за пре-
кращение войны. То же самое до сих пор делали 
и делают в своих СМИ либералы. Чем хуже бу-
дет стране, тем им лучше, потому что повыша-
ются шансы вновь прийти к власти. 
Виталий Караев не согласен. По его мнению, 
часть российских либералов — это искренне за-
блуждающиеся люди. 
— Вспомните, как один из светочей российско-
го либерализма Дмитрий Быков написал про-
никновенное стихотворение о «подвиге» укра-

инских пограничников, якобы павших в бою за 
остров Змеиный. Потом выяснилось, что все 
они, что не удивительно, воевать не захотели 
и просто сдались. Иными словами, Быков вос-
пел то, чего не было. И был большой конфуз. 
Это очень показательный случай. Абсолютное 
большинство российских либералов — это пер-
сонажи фильма «Стиляги». Они никогда не жи-
ли на Западе и просто не в курсе, что никаких 
стиляг там нет. Нет ни реальной свободы слова, 
ни прав человека, то есть не существует приду-
манного ими мира. Огромное количество на-
ших либералов — инфантильные идеалисты. 
Пионеры, верящие в коммунизм. 

Обиженные русской историей

— Либерализм — учение вполне разумное. 
Проблема в том, что это не научная школа, это 
мировоззрение, — рассуждает политолог Дми-
трий Журавлев. — И это мировоззрение не при-
знает полутонов, претендуя при этом на исклю-

В России закрылся целый ряд либеральных СМИ. Уехали из страны прозападно настроенные представители шоу-бизнеса, в том числе Ксения Собчак, Земфира, Рената 
Литвинова, Алла Пугачева, Максим Галкин. Уехали бизнесмены Петр Авен, Михаил Фридман, Вагит Алекперов, Алексей Мордашов. Откуда у нас эдакие «либералы»? 

Сколько их? Как поведут себя оставшиеся? На эти вопросы попытались ответить социологи, политологи, экономисты.

19 октября 2020 года. Поэт Дмитрий 
Быков. Известен он в том числе и тем, 
что активно поддерживает 
антироссийские настроения

Почему и зачем ряд так называемых либералов 
заняли антироссийскую позицию

Ложный путь

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Мы наблюдаем, 
что в нашем 
обществе
намечается 
консервативный 
разворот

Либерализм в России возник в 1830–1840-е 
годы вместе со становлением системы уни-
верситетского образования и появлением 
соответствующей инфраструктуры — жур-
налов, клубов, кружков, салонов. Что инте-
ресно, первые русские либералы, например 
философ Борис Чичерин, были убежденны-
ми сторонниками сохранения самодержа-
вия — по крайней мере, на ближайшее бу-
дущее. Они вполне принимали пушкинскую 
позицию, согласно которой в России един-
ственный европеец — это правительство, 
хотя бы в силу того, что не было социальной 
среды, которая могла бы либеральные 
идеи воспринять. Русский либерализм кон-
ца XIX — начала XX века был уже иным. 
У него было две основы. Первая — русское 
земство и городское самоуправление, 
а вторая — университеты. Теперь он был 
ориентирован на политическое действие — 
борьбу за власть. В начале ХХ века либера-
лы имели сильные позиции в Госдуме, 
а в 1917 году возглавили и исполнительную 
власть. Но справиться с управлением стра-
ной так и не смогли.

кстати

Виталий Караев согласен:
— Решение украинской проблемы — демили-
таризация и денацификация — выбьет почву 
из-под ног либералов. Потому что они — сила 
антироссийская. Сейчас мало кто помнит, но 
после Русско-японской войны 1905 года либе-
ралы-революционеры поздравляли императо-
ра Японии Мэйдзи Муцухито. Они так и напи-
сали в приветственной телеграмме — «по-
здравляем с победой японского оружия и саму-
райского духа над отсталой лапотной царской 
Россией». В Первую мировую либералы радо-
вались успехам кайзера Вильгельма, или, как 
они писали в одной из газет, «победам просве-
щенных тевтонов над слабостью царя Нико-
лашки». В 2014 году, после победы майдана, по 
Москве шли сумасшедшие, скандировавшие: 
«Бандера придет — порядок наведет!» Сейчас 
те же самые люди уже за мир и «нет войне», по-
тому что бандеровцев начали бить. Они постят 
в соцсетях украинский флаг, демонстрируя тем 
самым ненависть к России. Как мы видим, за 
сто с лишним лет ничего не изменилось. В стра-
не по-прежнему есть люди, которым не по пути 
со своей страной и живущими в ней людьми. 
Как сказал тот же Дмитрий Быков, «сегодня 
быть патриотом — значит быть русофобом». 
Ну что тут добавить?

Нужны разные точки зрения

Олег Яхшиян, доцент кафедры государственно-
го управления и политических технологий Го-
сударственного университета управления, кан-
дидат исторических наук считает, что специ-
ально бороться с либералами не стоит:
— Да, их лишили рупора, но, я думаю, это вре-
менно — на период спецоперации на Украине, 
чтобы не распространяли опасные для страны 
фейки. Давайте поживем и посмотрим, на-
сколько либерализм в России жизнеспособен. 
По мнению эксперта, не все либералы стоят на 
антироссийских позициях.
— У нас в стране капитализм, а это, по определе-
нию, строй либеральный, подразумевающий 
наличие разных точек зрения, — рассуждает 
Олег Юрьевич. — Я вот далеко не либерал, но их 
СМИ регулярно пользовался — хотя бы для того, 
чтобы услышать другую точку зрения. При этом 
надо четко понимать, что закон должен быть 
один для всех. Финансирование любых полити-
ческих организаций из-за рубежа, распростра-
нение фейков — да, должно наказываться. Но 
обозначение иной точки зрения — пусть даже 
крайне спорной и не разделяемой большей ча-
стью общества — должно сохраниться. Иначе, 
боюсь, нам придется вернуться в СССР и так же, 
как Советский Союз, кончить. Я думаю, что ли-
берализм как течение в ближайшее время будет 
терять и без того не самую высокую популяр-
ность. Но он сохранится, и в этом, я убежден,  
нет ничего опасного. Пусть наши люди сами 
разберутся, что им нужно, а что нет.
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18 марта 15:52 На фото (слева направо): мэр Москвы Сергей Собянин общается с работодателями Наталией Зориной, Светланой Хабибулиной, Светланой Матвеевой, 
Виталием Терентьевым и Анной Бобровой в новом кадровом центре

Сергей Собянин: Найдем 
работу каждому

Предприниматели могут 
подать заявки на займы 
и субсидии с помощью 
Инвестиционного порта-
ла Москвы. Как сообщил 
Сергей Собянин в своем 
аккаунте в соцсети «ВКон-
такте», также на портале 
работают сервисы под-
держки, например «Мо-
сковский инвестор», где 
в режиме одного окна 
можно отправлять вопро-
сы и предложения в про-
фильные ведомства.

кстатиУровень безработицы в столи-
це сегодня достиг историче-
ского минимума — всего 0,42 
процента, это 31 тысяча чело-
век. Тем не менее город стол-
кнулся с новым вызовом — из 
нескольких тысяч компаний 
с иностранным участием око-
ло 300 объявили о приоста-
новке своей деятельности. 
В связи с этим тысячи москви-
чей могут остаться без работы. 
— Можно сказать, что нам 
объявлена экономическая во-
йна. И, конечно, люди беспо-
коятся о том, будет ли у них 
работа, сколько они будут по-
лучать, возникнет ли безрабо-

тица при остановке предпри-
ятий, сокращение людей и так 
далее, — сказал мэр Мо-
сквы. — Наша задача — обе-
спечить людей, которые там 
работают, работой в случае 
сокращения. В основном это 
хорошо квалифицированные, 
хорошо оплачиваемые работ-
ники, которые, конечно, бу-
дут востребованы на других 
предприятиях города.

Активное взаимодействие 
Оперативно трудоустроить 
тех, кто работал в иностран-
ных компаниях, поможет но-
вый флагманский центр «Моя 
работа» на улице Куусинена, 
2, корп. 1. 
— Мы создали специализиро-
ванный кадровый центр, ко-
торый одновременно работа-
ет, с одной стороны, с ино-
странными компаниями, ко-
торые заявляют о возмож ном 
сокращении или приоста-
новке деятельности. С дру-
гой стороны, мы включили 
в работу кадровые центры 
крупных московских пред-
приятий, — рассказал Сергей 
Собянин во время посеще-
ния центра. — Это касается 
и государственного сектора, 
и коммерческого сектора, на-
чиная с жилищно-комму-
нального хозяйства, транс-
порта и заканчивая торгов-
лей, IТ-структурами, оборон-
ным сектором и так далее.
Мэр Москвы выразил надежду, 
что такой проактивный под-
ход стабилизирует ситуацию.

В столице, по словам замести-
теля мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасии Раковой, на сегод-
няшний день много компа-
ний, в которых действитель-
но есть дефицит кадров и ко-
торые готовы набирать со-
трудников. 
— Они активно с нами взаимо-
действуют, — сказала она. — 
Мы работаем и с работодате-
лями, и с работниками, тем 
самым обеспечивая плавные 

переходы из одной компании 
в другую так, чтобы это вызва-
ло минимальные проблемы 
у людей. 
Вторая функция кадрового 
центра, уточнила заммэра,  — 
это массовое трудоустройство 
для тех компаний, которые 
ищут сотрудников. 
— Мы снимаем с них часть за-
трат, осуществляем для них 
массовый подбор исходя из 
тех критериев, которые необ-
ходимы этим компаниям, — 
пояснила она.

Стройка продолжается
На юго-востоке города в со-
ставе транспортно-переса-
дочного узла «Некрасовка» 
строится спортивный ком-
плекс. По словам Сергея Собя-
нина, он готов уже на 60 про-
центов. 
— Строители скоро начнут 
устанавливать оборудование 
для ледового поля. В универ-
сальном игровом зале смон-
тированы конструкции три-
бун. Продолжаются работы по 

монтажу чаш двух 
бассейнов, — рас-
сказал он в соцсети 
«ВКонтакте».
Глава города доба-
вил, что ввести 
комплекс в эксплу-
атацию планиру-
ется в первом квар-
тале 2023 года.

Вода 
под контролем
Москвичи еже-
дневно потребля-

ют почти три миллиона кубо-
метров воды. Как рассказал 
в соцсетях мэр, на станциях 
водоподготовки применяют-
ся современные технологии.
— Особое внимание уделяем 
контролю качества воды. В ла-
бораториях ее состояние про-
веряют по 184 показате-
лям, — подчеркнул глава го-
рода. — За год сотрудники 
Мосводоканала делают боль-
ше 2,5 миллиона анализов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
кадровый центр 
для трудоустрой-
ства работников 
иностранных 
компаний, 
а в субботу рас-
сказал о стройке 
спорткомплекса 
и работе стан-
ций водоподго-
товки.

день мэра

библиотек отре-
монтировали 
в прошлом году. 
Там создали со-
временные куль-
турные центры.

цифра

56
Кадровый центр 
обеспечит 
опытными 
сотрудниками 
крупные компании 

Товарооборот с Китаем 
значительно увеличился
Товарооборот между Мо-
сквой и Китаем значительно 
вырос в 2021 году. Об этом 
в пятницу сообщили в столич-
ном Комплексе экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений.

В ведомстве отметили, что Ки-
тай входит в число основных 
торговых партнеров России, 
а общий оборот торговли 
между странами составил 
около 141,4 миллиарда долла-
ров, из которых на долю сто-
лицы приходится 45,6 про-
цента.
— В 2021 году Москва значи-
тельно увеличила поставки 
продукции агропромышлен-
ного сектора в Китай. Объемы 
выросли на 73,3 процента 
и достигли 81,2 миллиона дол-
ларов, — рассказал руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Москвы Александр 
Прохоров. 
По его словам, столица также 
наращивает поставки некото-

рых категорий товаров про-
мышленного сектора. 
— Например, почти на 17 про-
центов увеличился экспорт 
электрических устройств и ап-
паратуры связи, на 9 процен-
тов выросли поставки механи-
ческого оборудования и тех-
ники, — добавил глава депар-
тамента.
Москва экспортирует в Ки-
тай еще и шоколадные изде-
лия, мороженую говядину 
и мучные кондитерские това-
ры. При этом Китай постав-
ляет в столицу механическое 
оборудование и технику, лег-
ковые автомобили, а также 
запчасти и комплектующие, 
обувь, игрушки, спортинвен-
тарь и одежду.
Всего же по итогам прошлого 
года внешний оборот торгов-
ли между Москвой и Китаем 
увеличился почти на 34 про-
цента по сравнению с пока-
зателем 2020 года и достиг 
64,47 миллиарда долларов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Станции метрополитена соединят удобной пересадкой
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станции «Новаторская» 
Троицкой линии метро.

Общестроительная готов-
ность станции «Новаторская» 
центрального участка Троиц-
кой линии метро составила 
52 процента. Монолитные ра-
боты здесь завершены почти 
на две трети, а земляные — 
практически полностью 
окончены. 
— Более чем на треть выполне-
на обратная засыпка котлова-
на, — сообщил Андрей Бочка-
рев. — Также ведутся работы 
по устройству тупиков, соору-
жаемых закрытым способом. 
Заместитель мэра напомнил, 
что в этом месяце началась 
проходка правого перегонно-
го тоннеля между станциями 
«Вавиловская» и «Новатор-
ская» Троицкой линии. Меха-
низированному комплексу 
«Светлана» предстоит пройти 

более километра перегона. 
Ранее строительство левого 
тоннеля от «Вавиловской» 
к «Новаторской» длиной бо-
лее 1400 метров начал щит 
«Людмила».
В столичном Стройкомплексе 
добавили, что в южном вести-
бюле «Новаторской» продол-
жается возведение основных 
конструкций. Уже завершены 
монолитные работы в ниж-
ней, лотковой части вестибю-
ля. Сейчас сооружаются ко-
лонны, наружные и внутрен-
ние стены. Также армируется 
наклонный ход для монтажа 
эскалаторов.
Через первый вестибюль 
можно будет войти на стан-
цию «Новаторская» будущей 
Троицкой линии, располо-
женную вдоль Ленинского 
проспекта. Здесь же пассажи-
ры сделают пересадку на од-
ноименную действующую 
станцию Большого кольца.
— В состав центрального 
участка Троицкой линии ме-
трополитена, помимо «Нова-
торской» и «Вавиловской», 

входят строящиеся станции 
«Академическая» и «Крым-
ская», а также проектируемая 
станция «ЗИЛ», — рассказали 
«ВМ» в столичном Стройком-
плексе.

Троицкая линия метро дли-
ной 40 километров пройдет 
через Южный, Юго-Запад-
ный, Троицкий и Новомо-
сковский округа столицы. 
Ожидаемый ежедневный пас-

сажиропоток — около 100 ты-
сяч человек в сутки. Около 
новых станций проживают 
порядка миллиона человек, 
а еще несколько сотен тысяч 
здесь работают или учатся.

Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о строительстве стан-
ции «Марьина Роща» действу-
ющего второго и перспектив-
ного четвертого маршру-
тов Московских центральных 
диаметров. Работы на этом 
объекте завершены на 47 про-
центов.
— Ведутся устройство проме-
жуточных опор пассажирско-
го вестибюля и монтаж метал-
лических конструкций выхо-
дов, — сообщил заммэра.
Платформа будет также связа-
на переходом со строящейся 
станцией «Марьина Роща» 
Большой кольцевой линии 
Московского метрополитена, 
которую планируется запу-
стить в составе северо-восточ-
ного участка ветки.
Заммэра отметил, что в Мо-
скве продолжается активное 
развитие железнодорожной 
инфраструктуры диаметров — 
в строительстве и реконструк-
ции находятся 22 станции на 
четырех маршрутах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

11 января 2021 года Москвичка Наталья Литвинова на станции «Новаторская» Большой 
кольцевой линии метро

Регионы страны внедряют столичную практику 
использования искусственного интеллекта
Московские разработки в об-
ласти искусственного интел-
лекта вошли в национальные 
стандарты по его использо-
ванию в клинической меди-
цине, сообщили накануне 
выходных в Комплексе соци-
ального развития Москвы.

Уточняется, что все необходи-
мые документы приняты Рос-
стандартом. Это, как поясни-
ли в Комплексе соцразвития, 
позволит повысить скорость 
внедрения технологий искус-
ственного интеллекта для по-
мощи врачам в постановке 
диагнозов и лечении пациен-
тов по всей России.
— Использовать инноваци-
онные методы для анализа 
медицинских снимков в Мо-
скве начали в 2020 году, — 
напомнили в ведомстве. — За 
это время в столице был нако-
плен уникальный опыт, а тех-

нологии компьютерного зре-
ния вошли в регулярную кли-
ническую практику врачей 
столичной системы здраво-
охранения. 
Важно отметить, что цифро-
вые помощники не заменяют 
врача, но позволяют обра-
щать внимание специалиста 
даже на мельчайшие откло-
нения и быстрее описывать 
снимки.
Уже сейчас на компьютерной 
томографии сервисы искус-
ственного интеллекта спо-
собны выявить рак легкого, 
COVID-19, остеопороз позво-
ночника, аневризму грудно-
го отдела аорты, признаки 
ишемической болезни серд-
ца, на рентгенографии и флю-
орографии — патологии лег-
ких, на маммографии — рак 
молочной железы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завод делает моторные масла 
из отечественного сырья

Несколько тысяч промыш-
ленных предприятий рабо-
тают на территории столицы. 
Вчера «ВМ» побывала на од-
ном из них и узнала, как за-
вод функционирует в усло-
виях введения западных 
санкций. 

В Москве создана целая сеть 
технопарков, один из кото-
рых — «Калибр». В нем распо-
ложены самые разные компа-
нии, в том числе предприятие 
по разработке и производству 
смазочных материалов. 
— Мы делаем пластичные 
смазки и масла трансмисси-
онные, моторные, гидравли-
ческие, — рассказал основа-
тель и технический директор 
компании Сергей Мамыкин. 
Если говорить о применении 
производимой продукции, то 
она для автомобилей как лег-
ковых, так и грузовых, а также 
для садовой техники, подвес-
ных лодочных моторов, мото-
циклов, квадроциклов и дру-
гой техники. 
Предприятие существует 
с 2012 года. В этом году оно от-
мечает десятилетие. С момен-
та открытия компания успела 
завоевать репутацию на рын-
ке. В ее клиентской базе десят-
ки тысяч довольных людей. 
Введение санкций на работе 
предприятия не отразилось. 
По словам Сергея Мамыкина, 
все сырье, которое здесь ис-
пользуют для производства 
высококачественных мотор-
ных масел, полностью отече-
ственное. 
— Пакет присадок (препарат, 
который добавляется к  то-
пливу, смазочным материа-
лам и другим веществам в не-
больших количествах для 
улучшения их эксплуатацион-
ных свойств. — «ВМ») вообще 
наша собственная разработ-
ка, — подчеркнул основатель 
компании. — Базовые масла 

покупаем российские, и в ито-
ге конечный продукт полно-
стью сделан из отечественно-
го сырья. 
Более того, оборудование, на 
котором ведется производ-
ство, тоже российское. Так что 
и с ним проблем никаких нет.
— Единственное, что немного 
изменилось, — это цена на 
два вида базовых масел, пото-

му что их производитель ис-
пользует при изготовлении 
часть зарубежных компонен-
тов — они, конечно, подоро-
жали. Но в остальном санк-
ции нас не беспокоят, — доба-
вил Сергей Мамыкин. 
Конкурентов у предприятия 
стало меньше. У этого завода 
свой полный цикл производ-
ства на отечественном сырье. 
А вот те компании, которые 
при изготовлении масел и сма-
зочных материалов использо-
вали зарубежные компонен-
ты, оказались в невыгодной 
ситуации. 
— У нас выросли продажи 
уже в два раза. Конечно, люди 
закупаются впрок, но, ко все-
му прочему, пришли и новые 
заказчики, — поделился ос-
нователь компании. — Так, 
раньше в месяц мы выпуска-
ли продукцию общей стоимо-
стью 10 миллионов рублей, 
а сейчас такие же объемы вы-
полняем всего за неделю. Но 
у нас все процессы налаже-
ны — справляемся. Более то-
го, мы готовы к увеличению 
нагрузки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 марта 14:15 Начальник лаборатории по производству 
моторных масел и смазочных материалов Алена Перунова 
и основатель компании Сергей Мамыкин на рабочем месте

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

У столичных предприятий есть 
большое количество успеш-
ных кейсов по производству 
импортозамещающей про-
дукции. Они производят каче-
ственную замену иностранным 
товарам в таких отраслях, 
как авиастроение, машино-
строение, радиоэлектроника, 
стройматериалы. Кроме того, 
городские заводы способны 
удовлетворить и спрос на ле-
карства, детское питание, 
а также на товары легкой про-
мышленности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

импортозамещение

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Москва накопила большой 
опыт в сфере искусственного 
интеллекта для помощи вра-
чам в их ежедневной работе. 
Единые стандарты помогут 
ускорить внедрение цифровых 
помощников по всей России. 
Это позволит IT-компаниям 
уже на этапе разработки лучше 
понимать требования к алго-
ритмам машинного обучения 
и программному обеспечению, 
а заказчикам — государствен-
ным и частным — формировать 
точное техническое задание. 
В результате все регионы смо-
гут улучшить качество диагно-
стики заболеваний. На феде-
ральном уровне уже приняты 
четыре стандарта, еще семь 
в разработке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Начинающие робототехники 
проектируют город будущего 

«First Robotics Championship — 
Москва 3.0.» — это заключи-
тельный этап региональных 
соревнований по робототех-
нике среди команд из нашей 
страны и Республики Казах-
стан. В нем приняли участие 
более 2300 детей. 
Кстати, это мероприятие счи-
тается одним из самых важ-
ных и масштабных в сфере 
современных технологий, по-
этому в этом году эстафету 
на его проведение передали 
Москве. А поддержал чемпио-
нат столичный Департамент 
предпринимательства и ин-
новационного развития, где 
внимательно ознакомились 
с самыми интересными про-
ектами участников и сейчас 
активно разрабатывают про-
грамму развития их идей в го-
родской среде.
Возраст участников чемпио-
ната варьируется от четырех 
до восемнадцати лет, поэтому 
организаторы решили сде-
лать сразу четыре направле-
ния, где бы ребята могли про-
демонстрировать свои навы-
ки. Например, самой млад-
шей возрастной категории 
(4–6 лет) участников следова-
ло разработать проект по теме 
«Грузовые перевозки» на базе 
робототехнического кон-
структора. Они должны были 
с помощью специального 

пульта грамотно и правильно 
управлять созданными ими 
конструкциями из «Лего». 
И продемонстрировать свои 
умения членам экспертной 
комиссии. 
Ева Березовская и Лев Ком-
ков из Москвы объединились 
в команду под названием «Но-
вое поколение» и решили соз-
дать городскую экосистему. 
Такую, какая, по их мнению, 
она должна быть. Несмотря на 
свой юный возраст, ребята от-
лично справились с задачей 
и лично представили свой 
проект главе Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Алексею Фурсину.

— Я очень люблю рисовать, 
поэтому в проекте отвечала за 
то, как будет выглядеть наш 
город будущего. Самое глав-
ное в нем — это современные 
машины, которые будут ез-
дить без управления и достав-
лять вещи, работать как такси 
для жителей, — рассказала 
Ева Березовская.
По словам родителей Евы, де-
ти трудились над своим горо-
дом будущего долго и очень 
хотели продемонстрировать 
его взрослым. Их проект про-
шел все отборочные этапы на 
городском уровне, и сейчас 
ребята планируют расширить 
свой город будущего — на-
пример, добавить туда не-

сколько научных лаборато-
рий и заводов.
— Я капитан нашей команды 
и хочу сказать, что мы посто-
янно будем улучшать нашу 
экосистему, — говорит Лев 
Комков.
В перерывах между презента-
циями команд и соревнова-
ниями участники чемпионата 
могли немного отдохнуть 
в рекреационной зоне. На-
пример, посетить обучаю-
щий мастер-класс по работе 
с 3D-принтером, изучить спо-
собы создания медикаментов 
на примере формирования 
лекарственных капсул, само-
стоятельно вырастить уни-
кальные водоросли в пробир-

ке и многое другое. И конеч-
но, посмотреть выступления 
более старших команд. Их 
мастерство в робототехнике 
не уступало серьезным разра-
боткам титулованных уче-
ных. Поэтому интерес к чем-
пионату проявили и предста-
вители ведущих технических 
вузов страны. 
— Атмосфера чемпионата по-
трясающая. Я очень рада, что 
это волнительное для нас ме-
роприятие сделали таким лег-
ким и веселым, — говорит 
Ирина Токмашева, представ-
лявшая на чемпионате одну из 
старших команд. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ 

В этом году у чемпионата ре-
кордное количество команд-
участников — свыше 300 
из 42 регионов нашей страны. 
И очень здорово, что ребята 
из самой старшей возрастной 
категории смогли продемон-
стрировать настоящие биз-
нес-проекты, которые можно 
полноценно реализовать 
и на площадках нашего горо-
да. Мы обязательно их в этом 
поддержим.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
завершился на-
циональный 
чемпионат 
по робототехни-
ке «First Robotics 
Championship — 
Москва 3.0». 
За состязанием 
будущих ученых 
внимательно 
следила «ВМ».

соревнования

Долгая молитва 
перед причастием

Сейчас время Великого поста, и мно-
гие придут в храм, чтобы причастить-
ся Святых Христовых Таин. Готовясь 
принять Святое причастие, один чело-
век не только все правило, но и поло-
вину Псалтири запросто прочитает. 
А кому-то даже несколько молитв да-
ются с трудом.
Как-то в одном храме девушка, подой-
дя к священнику, пожаловалась: «Мне 
тяжело читать перед причастием все 

положенные молитвы. Для меня это каторга. Можете 
дать какие-нибудь рекомендации?» «Молись Богу столь-
ко, сколько сможешь держать внимание», — ответил он. 
«А если это только одна минута? Потом меня одолевают 
рассеяние и тяжесть». «Хорошо, — согласился священ-
ник, — пусть будет только минута подготовки. Главное, 
что у тебя есть желание причаститься. Господь тебя 
примет такой, какая ты есть». Но если следовать этой 
логике, то и литургию можно свести до Евхаристическо-
го канона, ведь на литургии человек тоже рассеивается.
Для новичка будет чрезмерно трудным, например, каж-
дый день часами стоять на молитве. 
Но сокращать правило к причащению 
до нескольких минут — это другая 
крайность. Все-таки перед принятием 
Тела и Крови Христовых надо отстра-
ниться от суеты и развлечений, а не-
редко и преодолеть искушения, чтобы 
исполнить свое благое намерение. По-
нятно, что современному человеку все 
труднее сосредоточенно читать. Ска-
зываются переизбыток информации 
и привычка воспринимать ее в визу-
альном, а не в текстовом формате. 
Раньше люди имели навык вдумчиво-
го чтения больших текстов. Сейчас же, 
глядя в экран, человек преимуще-
ственно настроен на эмоциональное восприятие, а после 
прочтения нескольких абзацев он оставляет текст недо-
читанным. Так что неудивительно, что на последование 
к причастию кто-то смотрит со страхом: как столько оси-
лить?! Поэтому можно пойти на некое разумное снисхож-
дение. Например, можно не оставлять чтение всего пра-
вила на один вечер. Прочесть каноны можно в течение 
дня, а чтение последования к причащению разделить на 
части: вечером накануне прочитать три псалма и канон 
(до «Трисвятого» по «Отче наш...»), а остальную часть — 
утром до литургии. Это выполнимо для всех. Если прича-
ститься крайне важно, но возникают непреодолимые 
препятствия, например, в случае болезни, можно про-
честь столько, сколько позволили обстоятельства, и ска-
зать об этом священнику на исповеди. Он вправе в исклю-
чительном случае допустить к Чаше и при неполной под-
готовке. А может посоветовать подготовиться усерднее 
и прийти в другой раз. Только не стоит менять приходы 
в поисках священника, который всегда скажет: «Главное, 
что ты пришел и хочешь причаститься. Благословляю».
Подготовка к приобщению Святых Христовых Таин долж-
на быть посильным, но все же подвигом. Собираясь при-
частиться, человеку необходимо приложить определен-
ное усилие, свидетельствующее, что для него важно и же-
ланно соединение с Господом.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ
И БОРОВСКИЙ

Обновленные библиотеки 
приглашают читателей
До конца марта на юге Мо-
сквы откроются после косме-
тического ремонта пять би-
блиотек. Некоторые из них 
уже готовы принять читате-
лей. Корреспондент «ВМ» 
посетила торжественное от-
крытие модернизированного 
пространства в читальном 
зале библиотеки № 151. 

Праздник начинается в свет-
лом просторном холле, куда 
приглашены постоянные чи-
татели и участники творче-
ских студий, работающих при 
библиотеке. Среди гостей 
много детей с родителями. 
В программе торжества — 
презентация обновленных за-
лов, интересная беседа, не-
большой концерт, подготов-
ленный силами сотрудников 
и кружковцев.
— Во время ремонта в холле 
убрали одну из стен, не имев-
шую несущей функции. Бла-
годаря этому пространство 
стало просторнее и теперь 
здесь помещается больше го-
стей, — говорит заведующая 
библиотекой Ирина Трофи-
мова. — Кроме того, во всех 
наших залах отремонтирова-
ли полы, потолок и стены. 

Читальный зал для взрослых 
теперь похож на солнечную 
гостиную в большом уютном 
доме. Светло-бежевые стены, 
ненавязчивые пастельные то-
на мебели, не отвлекающие от 
чтения, вместо жестких сту-
льев — стильные мягкие жел-
тые пуфы, на которых так 
удобно разместиться с кни-
гой. Рядом — второй взрос-
лый зал, где находится серьез-
ная научная литература: кни-
ги по математике, психоло-
гии, истории искусства. 
— Сейчас в любой библиотеке 
немало электронных изда-
ний. После ремонта у нас поя-
вилась возможность устано-
вить здесь рабочие столы 
с компьютерами, — говорит 
Ирина. — Пространство плав-
но перетекает в коворкинг-зо-
ну, или, как мы ее называем, 
зону тишины, — говорит Тро-
фимова. — В маленькой ком-
нате по соседству расположе-
ны только диваны, здесь мож-
но уединиться и спокойно по-
работать.
Детский читальный зал стал 
намного больше, и его дизайн 
точно не оставит ребят равно-
душными. Здесь не ставят 
строгих стульев с жесткими 

спинками — только удобные 
кресла. Рядом с книгами — 
полки с поделками из карто-
на. На стенах — иллюстрации 
к знаменитой сказке Джоан 
Роулинг о юном волшебнике 
Гарри Поттере. 
В тот же день заработала по-
сле ремонта библиотека 
№ 141. А 23, 29 и 30 марта 
ожидается открытие библио-
тек № 159, 16 и 163. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Вчера 14:56 Заведующая отремонтированной библиотекой № 151 Ирина Трофимова 
демонстрирует новые возможности быстрой регистрации и поиска книг с помощью компьютера

Вчера 13:02 Столичные участники одной из младших команд состязания — «Новое поколение» — Ева Березовская и Лев Комков с руководителем 
Департамента предпринимательства и инновационного развития города Москвы Алексеем Фурсиным на национальном чемпионате по робототехнике в Экспоцентре

Национальный исследова-
тельский центр эпидемиоло-
гии и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи подал доку-
менты в Министерство здра-
воохранения России для ре-
гистрации назальной вакци-
ны от коронавируса.

Препарат зарегистрируют 
только в том случае, если 
у экспертов Минздрава Рос-
сии не будет замечаний к ре-
зультатам исследований. Об 
этом рассказал директор цен-
тра Александр Гинцбург.
— Вакцина будет доступна 
всем категориям пациентов: 
пенсионерам, детям, людям, 
которые страдают аллергия-
ми, например. Для того чтобы 
убедиться, что она всем им 
подходит, нужно изучить объ-
ем и качество выборки клини-
ческих исследований. Проще 
говоря, выяснить, сколько 
и каких пациентов было среди 
добровольцев и можно ли счи-
тать полученную статистику 

достоверной, — рассказала 
кандидат медицинских наук, 
врач-терапевт Ирина Ники-
тина.
Регистрация вакцины может 
занять от нескольких недель 
до одного или двух месяцев. 
— Сотрудникам центра пред-
стоит оперативно устранить 
недочеты в оформлении доку-
ментации, чтобы в будущем 
не возникло серьезных юри-
дических проблем, — считает 
врач-терапевт Андрей Звон-
ков, — тогда на регистрацию 
уйдет меньше времени. 
Если назальную вакцину за-
регистрируют, то число жела-
ющих вакцинироваться мо-
жет быстро увеличиться.
— Введение препарата в орга-
низм через нос — это безбо-
лезненно, не нарушается це-
лостность кожных покровов. 
Назальная вакцина понравит-
ся детям, которые боятся уко-
лов, — считает врач.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Пополнение в счастливой семье 
краснокнижных животных

Назальная вакцина поможет 
детям, которые боятся прививки 

В Московском зоопарке поя-
вился на свет детеныш ред-
кого тропического зверя — 
кошачьего лемура (на фото). 
Он живет в павильоне «Дом 
обезьян». 

Малыш родился у предводи-
тельницы стаи — самочки по 
имени Суоми. Ей 12 лет, и она 
заслуженная мама — это уже 
шестой ее детеныш. 
— Кошачьи лемуры в нашем 
зоопарке размножаются регу-
лярно. Это очень важно, так 
мы вносим вклад в сохране-
ние этого редкого вида живот-
ных, — рассказала генераль-
ный директор зо опарка Свет-
лана Акулова. 
Примерно до полугода малыш 
будет питаться материнским 
молоком. А когда он подрас-
тет, то перейдет на взрослую 
пищу: фрукты, овощи, яйца, 
семечки, орехи, мясо, насеко-

мых. Особенно лемуры любят 
саранчу и свежие листья ку-
старников.
— В зоопарке сейчас живут 
14 кошачьих лемуров, — рас-
сказывает зоолог, кандидат 
биологических наук Игорь За-
кревич. — Родом они с острова 
Мадагаскар, это приматы — 
родственники обезьян и чело-
века. В стае лемуров царит ма-
триархат. Суоми — королева 
маленького племени, сама вы-
брала себе мужа и обеспечива-
ет защиту территории. А ее су-
пруг Барс ей подчиняется.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Борцам за жизнь онкобольных 
вручили премию

В столице названы имена ла-
уреатов VI всероссийской 
премии «Будем жить». Среди 
награжденных — врачи, во-
лонтеры благотворительных 
проектов, журналисты.

Эту премию учредила ассоци-
ация онкологических боль-
ных «Здравствуй», которую 
возглавляет мама семерых 
детей Ирина Боровова. В этом 
году награды в 13 номинаци-
ях получил 131 лауреат. 
— Каждый год, когда я выхо-
жу на сцену, у меня радуется 
душа, что появляются новые 
и новые люди, которые гото-
вы делиться своим теплом, — 
говорит Ирина. 
По ее словам, медицина летит 
вперед, как ракета. И теперь 
пациент, даже имея тяжелую 
стадию болезни, выживает го-
раздо чаще. 
— Мы совместно делаем эту 
болезнь просто хронической, 
как у многих людей, а не обя-
зательно фатальной, как счи-
талось прежде, — добавила 
Ирина Боровова. — В России 
есть все достижения мирово-
го уровня, и наши граждане 

могут лечиться дома, не уез-
жая за границу. 
Премии вручала председатель 
Комитета Совета Федерации 
Федерального собрания по со-
циальной политике Ирина 
Святенко. 
— Премию не зря назвали «Бу-
дем жить», — отметила сена-
тор. — Люди верят в будущее!
В номинации «Лучшее учреж-
дение» лауреатом стал Нацио-
нальный медицинский иссле-
довательский центр детской 
гематологии и онкологии 
имени Дмитрия Рогачева. Де-
виз его врачей — «Мы верим, 
что все дети будут здоровы». 
Звания лауреата удостоился 
и корреспондент газеты «Ве-
черняя Москва» Андрей Объ-
едков — за цикл публикаций 
о борьбе с онкологическими 
заболеваниями.
В номинации «Лучший волон-
тер» награду получил мото-
клуб «Ночные волки». Его 
представитель Александр Но-
виков приехал за дипломом 
победителя из зоны боевых 
действий, где клуб помогал 
больным в Донецкой и Луган-
ской народных республиках. 

— В обстановке прифронто-
вой зоны проблема лечения 
рака стоит очень остро, — 
считает Александр, — боль-
ные лишены жизненно необ-
ходимой помощи. Мы вывоз-
или их в Москву, размещали 
в больницах, помогали осво-
иться на новом месте.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

МИХАИЛ МУРАШКО
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИИ

Обеспечение доступности
и качества профилактики 
и диагностики онкологиче-
ских заболеваний является 
одним из приоритетных на-
правлений государства. Про-
должается реализация феде-
рального проекта «Борьба 
с онкологическими заболева-
ниями». Одним из ключевых 
направлений является раннее 
выявление злокачественных 
новообразований. С этой це-
лью создаются центры амбу-
латорной диагностики и онко-
логической помощи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ
веры

19 марта 18:50 Заместитель главы правительства Республики Коми Лариса Карачева 
и художник Баха Бештоев вручают диплом лауреата премии «Будем жить» специальному 
корреспонденту «Вечерней Москвы» Андрею Объедкову
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ТАТЬЯНА КРАСНОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР БИБЛИОТЕК 
ЮГА МОСКВЫ 
Мы завершаем очередной этап 
кропотливой работы над мо-
дернизацией библиотек, при-
водя их в соответствие с требо-
ваниями мегаполиса и его 
жителей. В марте 2022 года
в Москве станет на пять совре-
менных библиотек больше. 
У нас будет интересно как де-
тям и их родителям, так и мо-
лодежи, и людям преклонного 
возраста. Мы модернизируем 
наши библиотеки и пополняем 
литературный фонд, думая 
о каждом посетителе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Приходи кино 
посмотреть

Трезвость — 
норма жизни

Помню, как в первый раз пришла в кинотеатр. Туда приве-
ла меня мама. До этого я еще никогда не видела фильмов на 
большом экране. Но уже слышала, что изображение там 
почти в натуральную величину — голова человека по раз-
меру такая же, как и в жизни, и деревья, и небо... Тогда мы 
смотрели советский мультфильм, но рисованный мир втя-
нул в себя полностью. Помню первый раз, когда пришла на 
фильм в IMAX, полагая, что это не просто огромный экран 
и качественная техника, но что-то вроде особого способа 
создания видео, как 3D. Это был «Аватар». Пушинки летели 
с экрана прямо в зал, вернее, так мне казалось. А еще пом-
ню, как недавно выходила с показа, после которого зрите-
ли друг другу улыбались так, будто знакомы сто лет. Было 
и много других моментов, связанных не столько с открыти-
ями, сколько со впечатлениями.
Как-то один режиссер сказал мне в интервью, что снимает 
свои фильмы для того, чтобы зрители могли смотреть их 
в кинотеатрах, разделяя общий эмоциональный опыт. Дру-
гой поделился, что считает: авторские фильмы надо смо-
треть исключительно в кино, хотя бы потому, что там мень-
ше отвлекающих факторов и зрителю проще сосредото-
читься, легче воспринять картину целиком.
Теперь же в своем официальном заявлении Ассоциация 
владельцев кинотеатров (АВК) говорит, что из-за того, что 
крупнейшие голливудские студии приостановили свою 
деятельность в России на неопределенный срок, они могут 
лишиться до 80 процентов выручки и не удержаться на пла-
ву. В открытом письме к министру культуры РФ Ольге Лю-
бимовой ассоциация интересуется рядом правовых вопро-
сов, в том числе как же быть с российскими фильмами, 
особенно снятыми при господдержке, прокатчики кото-
рых — иностранные студии. В частности, речь идет о ленте 
«Последний богатырь: Посланник тьмы». Одна из крупней-
ших зарубежных студий, работавшая над ним и прокаты-
вающая ленту, запретила ее к дальнейшему кинотеатраль-
ному показу. Также у АВК был вопрос по поводу переноса 
мультфильма «Финник». Но он разрешился. Сменился про-
катчик ленты. Эту анимационную работу запустят в кино-
театрах с 24 марта. Выйдет и «Ампир V», как планирова-
лось — 31 марта.
Что же касается других юридических моментов, то в своих 
«Рекомендациях АВК по работе кинотеатров России с це-
лью минимизации ущерба от введенных санкций в отно-
шении РФ» предлагается: «Рассмотреть вопрос о возмеще-
нии убытков и упущенной выгоды от беспрецедентных 
случаев снятия релиза перед самым стартом и односторон-
ний отказ от принятых на себя обязательств. Внести в до-
говоры с дистрибьюторами соответствующие штрафные 
санкции». Это все касается бизнеса.
Но есть кое-что еще. Вопрос: что смотреть? Во-первых, хо-
чется надеяться, что приостановка деятельности зарубеж-
ных компаний временная и скоро закончится. Во-вторых, 
зарубежное в целом и американское в частности кино 
с больших экранов не пропало — в графике премьер про-
должают появляться новые названия. Третье — момент, на 
котором хочется остановиться отдельно. Как обычно вы-
бирают кино зрители? Раздавая кредит доверия чаще арти-
стам, реже режиссерам, доверяя брендам и тому, что вы-
пустили они ранее. Громкие картины выделяются на фоне 
тихих и неизвестных. Сейчас же в афишах станет больше 
малознакомых названий и имен. А значит, люди обратятся 
к описаниям сюжета, и, возможно, трейлеры и постеры бу-
дут говорить им больше, чем имена. Тогда зрительский вы-
бор станет более разнообразным, менее зависящим от при-
вычки идти на знакомое. Возможно, из ограничений удаст-
ся вынести полезный опыт.

Известный российский миллиардер с ПМЖ в Лондоне, по-
пав под санкции новой малой родины, посетовал, что де-
нег теперь не хватает даже на уборщицу. Бессердечные 
британские власти, заморозившие все счета олигарха, 
вынуждают его жить на жалкие 2500 евро в месяц, что, 
согласимся, как-то нищетово. Можно, конечно, и пожа-
леть жертву произвола — все-таки пострадал человек за 
идею и веру в благородный Запад, но что-то подсказыва-
ет, что публичные вздохи все же являются показными. 
Как-то не верится в святую простоту человека, сколотив-
шего состояние уровня первых строчек Forbes. Неужели 
не осталось у бедолаги ни друзей-приятелей, ни просто 
хороших знакомцев, которым оказывал в свое время важ-
ные одолжения? Неужели не раскидал состояние по кор-
зинкам, не записал заначек на дальнюю тещину родню 
и прочих зиц-председателей? 
Нет, конечно. Дураки в этой братии не выживают и состо-
яний не сколачивают. Но вот вера в идеально демократи-
ческий Запад, в святое уважение к чужой собственности 
и прочие пропагандистские клише разбились уж как-то 
слишком в одночасье. Как оказалось, можно хранить там 
деньги, тусить с бомондом, жить и верить в беспристраст-
ность и независимость системы, а отобрать (ну ладно, за-
морозить) все могут моментом. Да еще и так, что пикнуть 
не смей — вплоть до «принятия мер» к адвокатам, решив-
шимся защищать опальный олигархат в судах. 
Что ж, как писали на стенах советских вытрезвителей, 
«Трезвость — норма жизни». И этот процесс отрезвления, 
похоже, медленно, но верно идет сейчас по кровотоку не 
только «замороженных» российских нуворишей, давно 
и прочно ассоциирующих себя с ценностями Старого Све-
та, но и в головах простых его обитателей. Потому что 
одно дело на волне идеологического хайпа подвергать 
остракизму русских котиков и давно уже спиленные дере-
вья, и совсем другое — получать обратку прямиком в соб-
ственный кошелек от своих же — через растущие цены, 
дефицит энергоносителей, упущенную выгоду, потерю 
рабочих мест, лютую миграцию. И в ответ на предложе-
ние затянуть пояса в знак солидарности с неведомой стра-
ной, которую не всякий бюргер или бритиш найдет с пол-
пинка на карте, все чаще и громче раздается рациональ-
ное «А нас-то за что?» То, что все эти санкции бьют прежде 
всего по простому населению, ясно и младенцу. Разумеет-
ся, нам тоже не сладко. Но не сладко сейчас даже откро-
венно прозападной аудитории — эмигрантам последней 
волны, оказавшимся вдруг на чужбине с мертвыми карта-
ми; фрилансерам, помогавшим сэкономить на дешевой 
и удаленной рабсиле массе западных компаний; мелким 
перекупам, зависящим от импорта на все сто, да даже, 
прости господи, геймерам! И вот эта абсолютно лояльная 
некогда аудитория вместо того, чтобы идти с вилами на 
баррикады, как того, видимо, ждут от нее завинчиватели 
гаек, демонстрирует сейчас прямо противоположное. По-
тому что, если кто-то вдруг объявляет меня, такого аполи-
тичного и не секущего повестку дня, врагом, мне остается 
только одно — быть с теми, кто меня врагом не считает. То 
же и с бизнесом покрупнее: ты, пользуясь ситуацией, пе-
рекрыл краник оговоренных услуг, кинул меня на деньги, 
так почему я буду испытывать негатив к собственной 
стране, а не к тебе — конкретно наплевавшему на догово-
ренности? Творящаяся сейчас на мировом рынке санкци-
онная вакханалия все больше напоминает сценарий «на-
зло маме отморожу уши». Мы на горе всем буржуям миро-
вой пожар раздуем, и пусть в него затянет хоть весь белый 
свет, зато накажем непокорных. А уши потом и от мертво-
го осла нацепить можно. 

Страсти по «Инстаграму» продолжаются. Недавно были опуб-
ликованы результаты опроса совета блогеров при Государ-
ственной думе РФ (оказывается, есть такой удивительный 
совет!). В нем приняли участие 55 тысяч человек. Блогеры 
признали: сеть «Инстаграм» была единственным источником 
дохода для 63 процентов ее активных обитателей. Теперь ли-
шатся большой части доходов более трети из них — репетито-
ры, юристы, фотографы, кондитеры и другие энергичные 
и талантливые люди. 
Однако так ли бедственно их положение? Сдается мне, про-
гнозы неверны. Уж очень углубились эти люди в виртуальную 
реальность. И забыли, как выглядит реальность объективная. 
А она живет по своим законам. Например, у тех, кто произво-
дит качественные товары и услуги, и в «офлайне» всегда есть 
бодрое и голосистое сарафанное радио. Оно по миру пойти не 
даст. Телефоны классных специалистов — нянь, врачей, юри-
стов, репетиторов — передают из семьи в семью и даже по 
наследству как фамильные драгоценности. Пострадает толь-
ко одна разновидность «профессионалов» — это мошенники. 
Лжепсихологи с «уникальными» рецептами «личностного 
роста», «исполнения желаний», привлечения «богатства 
и успеха», лжеврачи с дипломами массажистов, лечащие он-
кологию, продавцы дешевого тряпья под видом известных 
брендов. Всей этой шушере будет непросто сколотить себе 
новую паству. Ведь у них больше нет возможности накручи-
вать армию подписчиков, покупать восторженные отклики, 
записывать красивые «презентации». Самореклама «в реале» 
обойдется гораздо дороже. Потребуется настоящее, живое 
обаяние. И смекалка покруче, чем у Остапа Бендера (совре-
менная публика менее доверчива, чем наивные советские 
граждане 20-х годов прошлого века). Но до ловких детей лей-
тенанта Шмидта изнеженным детям «Инстаграма» очень да-
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Виктор Хориняк в роли Ивана в фильме «Последний богатырь. Посланник тьмы». Снятая российскими кине-
матографистами, но отданная зарубежным прокатчикам картина в прямом смысле оказалась у них в санкци-
онных заложниках. Теперь наши кинотеатры вынуждены отказаться от проката этой ленты.

Жулики, 
до свиданья!

леко. Я помню, как нашумело интервью Ксении Собчак со звез-
дой соцсетей Еленой Блиновской, автором псевдопсихологиче-
ского тренинга под названием «Марафон желаний». За основу 
своего «великого учения» автор взяла идею, простую как грабли: 
желания сбываются, если мыслить позитивно. Любой здраво-
мыслящий человек понимает, что этого недостаточно. Однако 

Блиновская состряпала такую грандиозную пиар-кампанию, 
что к ней повалили толпы и потащили миллионы. На пике 
своей славы Елена даже утверждала, будто умеет лечить бес-
плодие. Силой воли, ага. Однако, вытащенная на белый свет, 
«гуру» оказалась обычной, скучноватой личностью с непри-
ятным голосом и дурными манерами. Глядя на нее, невольно 
вспоминаешь сюжет сказки Гофмана «Крошка Цахес, по про-
званию Циннобер»: добрая фея из жалости наделяет ничтож-
ного — злого и уродливого человечка — способностью произ-
водить благоприятное впечатление на людей. Долгое время 
уродец этим даром пользуется, но в финале его выводят на 
чистую воду. Сегодня такая участь постигла всех онлайн-тор-
говцев дырками от бублика. Волшебные чары развеялись, 
и те, кто казался прекрасным лебедем, превратились в мо-
крых куриц.
Как журналист, я много лет занималась разоблачением про-
давцов воздуха. На просторах нашей страны они не перево-
дятся с момента распада СССР. Однако нельзя сказать, что 
спрос на них не меняется. У них было несколько подъемов 
и спадов. Высокая волна популярности поднялась в середине 
«тучных» 2000-х, когда уровень жизни народа повысился 
и всем захотелось «сбычи мечт». Но довольно скоро эта вол-
на начала спадать, и уже к началу 2010-х «эксклюзивная 
мудрость», которую прежде «впаривали» по 100 тысяч руб-
лей за штуку, со скрипом «уходила» по тысяче рублей. К со-
жалению, «Инстаграм» стал новой отдушиной для мошенни-
ков и одновременно — черной бездной, в которую бросали 
свои скромные заработки простые россияне. Очень хорошо, 
что сегодня эта свистопляска утихла. Надолго ли? Дай бог, 
чтобы навсегда. Новая реальность ставит перед нами другие 
задачи, более взрослые и ответственные, чем эфемерный 
«личностный рост» и обретение «богатства и успеха».
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Завгородом — это просто: заведующий по городу, 
автор, говорящий о проблемах обычных людей. 
Дарья Завгородняя, просим любить и жаловать.

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

завгородом

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сальдо

В экономике и ее терминологии разобраться 
под силу не каждому. Но Екатерина Головина рас-
калывает все ее загадки и хитрости, как орехи. 

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Уже долгое время президент Национальной медицинской 
палаты, знаменитый доктор Леонид Рошаль настойчиво 
продвигает идею наделения российских врачей неким осо-
бым статусом. На днях его поддержали эксперты Общерос-
сийского народного фронта, предложив ряд поправок в дей-
ствующее законодательство.
Конечно же, у медработников проблем хватает. Одна за дру-
гой появляются новости об очередных нападениях на них. 
Агрессивные пациенты оскорбляют врачей и даже, случает-
ся, бьют. Оставляют субъективные, порой уничижительные 
отзывы в сети. При этом система оплаты труда, как правило, 
гарантирует доктору лишь мизерный базовый оклад, а глав-
ная, «премиальная» часть зарплаты зависит от администра-
ции. Врач вынужден работать на несколько ставок, затыкая 
собой дыры в штатном расписании. Молодых специалистов 
шлют в глубинку, зачастую не предоставляя ни жилья, ни со-
циальной поддержки вроде места для ребенка в дошкольном 
учреждении. А еще врачей судят за ошибки — порой неволь-
ные, которые может совершить любой живой человек.
Первоначально медработников предлагали приравнять 
к сотрудникам полиции, суда, прокуратуры, тем самым га-
рантировав им неприкосновенность. Насилие в отношении 
врачей должно было жестко караться — вплоть до 10 лет ли-
шения свободы. В итоге закон приняли, но в сильно смягчен-
ном, почти неработающем виде. Теперь же речь идет о том, 
что особый статус врача должен обеспечить ему набор со-
циальных льгот.
Но как это будет выглядеть? Сегодня медработник — одна из 
самых массовых профессий. Докторов в России насчитыва-
ется порядка 550 тысяч. Добавьте еще 1 миллион 300 тысяч 
среднего персонала — медсестер, фельдшеров, лаборантов. 
Плюс санитары, водители скорой помощи. О каком особом 

Зачем врачу 
особый статус

статусе можно говорить для такой армии? И почему выбраны 
именно медработники? Потому что делают благородное дело, 
лечат нас? Но чем хуже представители других профессий? Учи-
теля учат, животноводы кормят, соцработники помогают сла-
бым. Особый статус не может быть для всех — тогда он просто 
бессмыслен.

И еще. Давайте уж честно, все ли в нашей медицине соответ-
ствует идеалу, который привычно тиражируется в книгах 
и телесериалах? Все ли врачи, как их земские предшествен-
ники, лечат страждущих в режиме 24/7, напрочь забывая 
о себе? Точно ли жизнь каждого доктора похожа на ту свечу, 
что избрана символом профессии: светя другим, сгораю 
сам? Конечно, совесть и ответственность никуда не делись, 
вспомним самоотверженный труд медиков во время панде-
мии. И все же рыночные отношения многое изменили.
Никто не удивляется взяткам при закупке медоборудования, 
продажам лекарств из лечебных учреждений, равнодушию 
к больным. Пациентов обманывают, раскручивая на ненуж-
ные дорогие обследования. Да что пациенты! Почти забыта 
древняя врачебная традиция — лечить коллег бесплатно, 
принимать без очереди, проявлять к ним максимум внима-
ния и уважения. Как-то один из сервисов провел опрос поль-
зователей-врачей: что, по их мнению, подтверждает высо-
кий профессиональный статус доктора в глазах коллег. 
Вслед за стажировкой в известных клиниках и ученой степе-
нью, которые, в общем-то, ничего не гарантируют, были на-
званы машины престижной марки и отдых за рубежом. Нет, 
никто не против красивой жизни. Но это ли мерило профес-
сионального успеха?
Наивно думать, что народ слеп. Никакой формальный статус 
не даст врачу ни почета, ни уважения, если он их не заслужи-
вает. В советское время говорили: не место красит человека, 
а человек место. Слишком дидактично, но верно.
Может, надо просто бороться за достойное финансирование 
государственной медицины? Только это вылечит ее и вернет 
уважение к профессии врача — действительно особенной, 
уникальной. А разговоры о каком-то искусственном статусе 
тогда заглохнут сами собой.
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Всякое разное, купленное впрок, спонтанно, для 
радости и просто так, похоже, скоро начнет вы-
валиваться с антресолей, балконов и из стенных 
шкафов. И с этой точки зрения помощь города 
в избавлении горожан от ненужных вещей пе-
реоценить сложно. А вот вопрос, откуда все это, 
ставшее хламом, берется, сегодня ставит в ту-
пик даже самых маститых экономистов. Несмо-
тря на очевидные риски, связанные с платеже-

способностью, туман-
ными перспективами 
и повышением цен, 
потребительская ак-
тивность, особенно 
в мегаполисах, про-
должает парадоксаль-
но расти по всем фрон-
там — от покупки бы-
товых мелочей до 
предметов роскоши. 
И хотя каждый пятый 
гражданин страны за-
являет о значитель-
ном падении доходов 
из-за пандемии, обо-
рот розничной торгов-
ли в прошлом году, по 
данным Росстата, вы-
рос на 7,3 процента. 
Больше половины 
приобретенных това-
ров — непродоволь-
ственные и не вхо-
дящие в список пер-
вой необходимости. 
В частности, это и то 
самое «разное», кото-
рое потом приходится 

вывозить и утилизировать городу, оказывая жи-
телям неоценимую услугу. А мы тем временем 
вновь спешим в магазин за новеньким телеви-
зором, брендовым аксессуаром или модным 
гаджетом, движимые непреодолимым желани-
ем непременно что-то купить, вне зависимости 
от наших реальных потребностей и возможно-
стей. И, кажется, культ потребления изжить не-
возможно, в какой бы глубокой долговой яме ни 
оказалось по его вине общество.

Берем все

У современного культа потребления есть свои 
особенности. И если классическая схема этого 
явления заключается в нездоровом стремлении 
иметь все больше и больше вещей, ибо облада-
ние ими и есть счастье, то в наши дни страсть 
к покупкам все чаще объясняется психологиче-
скими проблемами эмоционально нестабиль-
ного населения. О том, что ситуация с корона-
вирусом повлияла на ментальное здоровье 
масс, ученые говорят постоянно. Вот и глава 
ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус недавно заявил, 
что пандемия повлияла на психическое здоро-
вье миллионов. Отсюда, мол, и обострение все-
возможных синдромов и комплексов. 
— Мы действительно довольно долго живем по 
непривычным правилам, связанным с теми или 
иными ограничениями, — комментирует соци-
альный психолог Илья Суровцев. — Одни поте-

Более 8,5 тысячи раз москвичи воспользовались сервисом вывоза ненужных вещей, заработавшим на портале mos.ru всего полгода назад, сообщил недавно мэр 
столицы Сергей Собянин. Ожидается, что эта новая услуга поможет сформировать у горожан привычку осознанного потребления и заставит задуматься, стоит ли 

делать культ из вещей, на покупку которых мы порой необдуманно тратим немалые средства.

Почему культ потребления загнал нас в долговую яму

Бремя трат

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

цифра

57
процентов 
экономиче-
ски актив-
ного населе-
ния России, 
по данным 
Центробан-
ка, имеют 
займы 
и кредиты.

29 января 2022 года. Москвичка Анастасия Давыдова предпочитает совершать покупки в крупных столичных магазинах 

Зарубежные аналитики утверждают, в бли-
жайшее время в мире приобретут популяр-
ность так называемые свопы — мероприя-
тия, направленные на обмен ненужными 
вещами. Тренд, помогающий избежать 
лишних трат, уже вовсю завоевывает ин-
тернет-пространство. На онлайн-площад-
ках поменять можно что угодно: компьютер 
на холодильник, машину на мотоцикл, 
джинсы на свитер и так далее. В Москве, 
к слову, свопы уже существуют: горожане 
в соцсетях создают группы, в которых ак-
тивно меняются книгами, комнатными рас-
тениями и, конечно, одеждой. 

кстати

ряли работу, другие практически безвылазно 
засели на удаленке. В гости ходить стали реже, 
да и вариативность развлечений резко сократи-
лась. Не говоря уже о том, что вообще скорость 
нашей жизни существенно снизилась. А для 
среднестатистического жителя мегаполиса это 
как белку, крутящуюся в колесе, остановить. 
Оглядываемся, а чем забить пустоту освободив-
шегося времени, не знаем. Тоска, депрессия, 
рефлексия об утраченных возможностях, страх 
«выпасть из обоймы», отстать в карьере — 
вполне закономерное следствие сбоя жизнен-
ного ритма. И тут на помощь приходят защит-
ные механизмы человеческой психики, ком-
пенсирующие отрицательные переживания, 
купирующие тревожность. Проще говоря, мозг 
ищет удовольствия, которые помогут справить-
ся с негативным фоном окружающей действи-
тельности. Для многих во время локдаунов та-
ким вспомогательным средством стала еда. 
Действительно, по статистике во время локдау-
нов около половины жителей столицы стали 
больше тратить на продукты питания и всевоз-
можный фастфуд. В тех условиях, как провока-
ционно отмечали на своих сайтах агрегаторы, 
оказывающие услуги по доставке еды на дом, 
это развлечение было самым доступным. И, по 
мнению эксперта, неудивительно, что после 
снятия жестких ограничительных мер в стране 
начался невиданный ажиотаж покупательско-
го спроса на непродовольственные товары. 
— Шопинг в нашей стране и до пандемии был 
признан многими одним из вариантов прият-
ного времяпрепровождения и семейного отды-
ха, — продолжает психолог. — Засидевшись 
дома, народ рванул по магазинам. Развлекаться 
и компенсировать так называемый синдром от-
ложенного счастья, которое, к сожалению, 
многие воспринимают через приобретение. 

Отсюда и стремительный рост скорости потре-
бления, который сейчас констатируют марке-
тологи: соблазнов много, хочется всего и сразу. 
Мода меняется не раз в пять лет, а чуть ли не 
каждый сезон. Да и реклама подгоняет: попу-
лярный слоган «бери от жизни все!» сейчас осо-
бенно ложится на благодатную почву. Планиро-
вать что-либо стало сложно, жизнь в моменте 

становится яркой приметой нашего времени. 
Потребность в быстрых удовольствиях подсте-
гивает покупательский спрос. В процессе по-
купки организм подпитывается гормоном ра-
дости, дофамином, оттого и отвыкнуть от при-
вычки тратить в удовольствие сложно.
Дорогие смартфоны, бытовая техника всех ма-
стей и брендов, люксовые иномарки скупались 
в невероятных количествах сразу после отмены 
карантинных мер. И еще год назад эксперты 
прогнозировали спад покупательской активно-
сти. Но не случилось. Напротив, в 2021 году рез-
ко возросли продажи предметов роскоши и до-
рогостоящих товаров длительного пользова-
ния, свидетельствует Росстат. 
— Скупают все, причем люди с самым разным 
уровнем дохода, — комментирует экономист 
Андрей Демин. — Одни приобретают по десять 
пар обуви, меняют как перчатки бытовую тех-
нику, другие решают обзавестись новеньким 
авто или вкладываются в недвижимость. При-
чем импульсивный шопинг по принципу «уви-
дел — захотел — купил» сегодня в равной степе-
ни характерен для покупок низкой и высокой 
ценовой категории. 

Не отходя от кассы

Кстати, согласно недавнему исследованию, 
проведенному одним из российских банков, 
спонтанные покупки в основном делают жите-
ли мегаполисов. А вот точную сумму своих еже-
месячных расходов смог назвать лишь каждый 
пятый респондент. При этом, как следует из 
опроса Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения, более половины граждан 
страны (64 процента) не имеют никаких финан-
совых сбережений. То есть живут сегодняшним 
днем, не имея возможности отложить средства 
на будущее или непредвиденные расходы. Зато, 
как утверждает Центробанк, сегодня 57 процен-
тов экономически активного населения нашей 
страны имеют займы и кредиты. Минувший год 
был особенно «урожайным»: по оформлению 
кредитов россияне побили рекорд, взяв у бан-
ков в долг более 14 триллионов рублей. 
Еще полгода назад аналитики объясняли при-
чину возросшего интереса к кредитам отложен-
ным спросом из-за ограничительных карантин-
ных мер и ростом инфляции: мол, граждане 
стараются приобрести всевозможные товары 
до их подорожания на фоне инфляции. Обеща-
ли эксперты в скором времени и затишье — как 
потребительской активности, так и в сфере кре-
дитования. Однако исследование, проведенное 
Международной конфедерацией обществ по-
требителей, прогнозы эти не оправдало. Объе-
мы потребительских кредитов продолжают ра-
сти, причем почти половина новых заемщиков 
(45 процентов) берут их на то, чтобы внести 
платеж по старым финансовым обязатель-
ствам. А по оценке Центробанка, треть новых 
кредитов получают граждане, которые платят 
по долгам более 80 процентов своих доходов. 
Около 50 процентов заемщиков признаются, 
что не могут погасить кредит без просрочек.
— В истории с кредитами у нас сейчас наблюда-
ется колоссальный перебор, — говорит эконо-
мист Андрей Демин. — То, что самой частой 

причиной для взятия ссуд стала непосильная 
долговая нагрузка, говорит о критичной ситуа-
ции. И неизвестно, что хуже: если банк отка-
жется выдать новый кредит или примет поло-
жительное решение, загнав человека еще глуб-
же в долговую яму.  
Банки, кстати, чаще не отказывают. А мы все 
берем. Недавно сервисом по подбору финансо-
вых услуг обнародованы данные, согласно ко-
торым в январе уже этого года банки выдали 
россиянам 1,37 миллиона кредитных карт. 
«Число предоставляемых кредиток увеличи-
лось на 60 процентов», — говорится в исследо-
вании. Объясняется это, к слову, «ростом потре-
бительского спроса». Неслучайно ведь даже 
объемы онлайн-продаж в кредит или в рассроч-
ку за последнее время в нашей стране выросли 
на 39 процентов. 
— Обычная история, когда человек, решивший 
взять кредит, чтобы расплатиться по предыду-
щему займу, берет больше, чем ему на это нуж-
но, — комментирует консультант по кредито-
ванию населения одного из столичных банков 
Анна Калашникова. — Клиенты часто мне об 
этом сами говорят при оформлении докумен-
тов. Долги долгами, а жизнь-то не стоит на ме-
сте: на море поехать хочется или ремонт в квар-
тире делать пора. Нередко и размер кредита, 
и срок его выплат просят увеличить.  
А проблема закредитованности населения тем 
временем продолжает усугубляться. В начале 
нового года эксперты Национального бюро 
кредитных историй заметили еще одну тревож-
ную тенденцию: с начала нового года растет 
спрос на микрозаймы «до зарплаты» и мини-
кредиты в магазинах. Тратят их сразу, как гово-
рится, не отходя от кассы: на новый утюг, 
смартфон, одежду, обувь и прочие совсем уж 
сиюминутные «радости».  

Любая вещь,
сколько бы она 
ни стоила, 
рано или поздно 
превратится 
в мусор

Купил и выкинул

Список самых востребованных товаров на рос-
сийском потребительском рынке с годами 
практически не меняется. В топе, не считая 
одежды и обуви, по-прежнему мебель , бытовая 
техника, всевозможные компьютеры и гадже-
ты. Пандемия лишь слегка изменила приорите-
ты, заставив ноутбуки, компьютерные столы 
в компании с игровыми приставками обогнать 
в рейтинге продаж диваны и телевизоры. 
— Люди чаще стали проводить время дома, 
многие ведь до сих пор работают дистанцион-
но, — комментирует психолог Людмила Федо-
това. — Поэтому и хочется купить прежде всего 
то, что создаст комфорт и уют в квартире.  Когда 
долго сидишь в четырех стенах, хочется новиз-
ны. И культ потребления здесь сработал на все 
сто. Но сейчас уже очевидно, что, поддавшись 
эмоциям, мы перебрали не только кредитов, но 
и всяких разных вещей, без которых вполне 
могли обойтись. Было скучно — купил «игруш-
ку». Неважно даже что: кому-то шарфик в ра-
дость, а иному для счастья одного авто мало, 
надо, чтобы непременно было два. А потом, 
опомнившись, задаем себе вопрос: зачем я во-
обще потратил на это деньги. 
Действительно, отвечая на опрос одного из рос-
сийских банков, порядка 70 процентов россиян 
признают, что в последнее время приобретали 
«на эмоциях» вещи и предметы быта, которые 
впоследствии им не пригодились. Проблему, 
связанную с тем, куда деть зря купленный то-
вар, признают около половины респондентов. 
По статистике работы нового столичного серви-
са по вывозу ненужных вещей, чаще всего горо-
жане просят избавить их от крупной бытовой 
техники и старой мебели. А недавно с помощью 
сервиса в городе был утилизирован первый ав-
томобиль. Что на фоне проблемы с кредитами 
тоже очень символично: более 70 процентов 
иномарок, купленных в нашей стране в послед-
нее время, были приобретены в кредит. По дан-
ным  Департамента информационных техноло-
гий города Москвы, координирующего работу 
сервиса вывоза ненужных вещей, за полгода на 
переработку отправлено более 160 тонн вторсы-
рья. Возможность правильно утилизировать на-
копившийся хлам, по идее, должна сформиро-
вать у горожан привычку осознанного потре-
бления. Холодильник, диван и уж тем более ав-
томобиль на помойку просто так не отнесешь. 
Одежда и обувь — совсем другое дело. По стати-
стике, только из столицы на свалки ежегодно 
вывозится более 360 тонн текстиля. Чьих-то 
шапочек, платьев, костюмов, юбок и прочих 
шмоток, купленных «в моменте». 
Однако легко расстаются с ненужными веща-
ми, согласно опросу исследовательского цен-
тра SuperJob, лишь 12 процентов респонден-
тов. Около трети опрошенных заявили, что не 
готовы избавиться от старой одежды, белья или 
обуви, предпочитая хранить их в кладовках, на 
балконах и антресолях в надежде, что мода вер-
нется. При этом 81 процент граждан отмечают, 
что испытывают положительные эмоции, вы-
брасывая ненужные вещи. «Это дает возмож-
ность освободить шкаф для новых покупок», — 
один из самых популярных аргументов в отве-
тах респондентов. 
И, кажется, круг замкнулся. 
— Когда ребенок видит в магазине понравив-
шуюся ему игрушку, он тут же просит, чтобы ее 
ему купили, — говорит психолог Людмила Фе-
дотова. — Быстро добившись желаемого, по-
играет в нее минут пять и бросит. А вот ожида-
ние заветного подарка может гарантировать, 
что малыш долго с ним не расстанется. Куклы, 
паровозики и солдатики именно так становятся 
самыми любимыми. Взрослый, сказавший себе 
«хочу это прямо сейчас!», похож на капризного 
ребенка. Захотел, купил, выкинул. Не дай бог, 
еще и влез в долги, поддавшись эмоциям. И все 
зачем? Неужели чтобы не быть, а казаться — 
успешным, преуспевающим, модным? На са-
мом деле, чтобы быть по-настоящему счастли-
вым, не надо скупать все подряд, ведясь на ре-
кламу. Берите лучшее! То, о чем мечтали и на 
что долго копили. Такой подход поможет совер-
шить разумную покупку и избавит от возмож-
ной долговой ямы. А заодно, вполне вероятно, 
даст время на раздумье, чтобы понять, что вам 
действительно важно и ценно. 
Несмотря на потребительский азарт, подавля-
ющее большинство граждан из года в год глав-
ным условием для счастья называют семейное 
благополучие, наличие детей и здоровье близ-
ких. Вот за это, считает эксперт, и нужно дер-
жаться, а не за вещи, которые, как известно, все 
равно рано или поздно превратятся в мусор, 
сколько бы денег они ни стоили.

цитата

Человечеству дали возмож-
ность бороздить космос, 
но оно хочет заниматься 
потреблением — пить пиво 
и смотреть сериалы.
РЭЙ БРЭДБЕРИ 
19202012
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точка Сегодня точку в номере ставит московская третьеклассница Вера Картушина, участница массовой патриотической акции «Звезда Героя», которую в честь 30-летия 
со дня учреждения звания Героя Российской Федерации провел вчера Музей Победы. Вера стала одной из самых юных участниц флешмоба, в ходе которого ребята, 
занимающиеся в отрядах и клубах Юнармии, собрались в фойе музея, чтобы вместе вспомнить подвиги наших современников-героев. А в финале акции мальчики 
и девочки построились в шеренги по форме звезды, образовав живой символ воинской доблести и преданности Родине. Присоединиться к строю юнармейцев мог 
каждый желающий, кто пришел на экскурсию в одежде красного цвета. Кстати, для таких посетителей доступ в музей в этот день был бесплатным. Звание Героя 
Российской Федерации — высшее почетное звание в нашей стране, которое присваивается только один раз за воинский или гражданский подвиг.

Открыли авиационное шоу, 
наградили героев-союзников
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ об исто-
рических событиях дня.

1839 год. Родился Модест 
Мусоргский, композитор, 
член «Могучей кучки» — 
творческого кружка луч-
ших музыкантов России.

1910 год.Сеансом высшего 
пилотажа летчика Михаила 
Ефимова на французском 
аэроплане «Фарман IV» от-
крылся первый в Россий-
ской империи авиа цирк.

1944 год. Иосиф Сталин 
подписал указ о награжде-
нии моряков гражданского 
флота Великобритании — 

за подвиги при доставке 
вооружения по ленд-лизу. 

1950 год. Родился Сергей 
Лавров, дипломат, министр 
иностранных дел РФ.

2014 год. Украина подпи-
сала соглашение об ассо-
циации с Европейским сою-
зом. Соглашение широко 
обсуждалось перед подпи-
санием, и споры различных 
политических сил вокруг 
него стали спусковым 
крючком для Евромайдана, 
приведшего к человече-
ским жертвам. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Работу компаний, 
ушедших с рынка, 
хотят запретить.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ РАНХИГС

С точки зрения экономиче-
ской теории такая мера — это 
прямое вмешательство госу-
дарства в дела рынка. Само по 
себе это не очень хорошо. Но 
в текущих обстоятельствах 
ведущие страны мира уже 
не придерживаются правил 
рынка и применяют методы 
государственного давления 
на рыночные секторы — 
например, антироссийские 
санкции. И если конкурентам 
так поступать можно, то по-
чему бы и нам не использо-
вать свой протекционизм? 
Только делать это надо с осто-
рожностью.

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР

Поддерживаю это направле-
ние мысли! Нужно идти даль-
ше и вообще ликвидировать 
зависимость от иностранного 
капитала. Если уж запрещать 
зарубежным компаниям ра-
боту в России, то насовсем. 
Иначе они смогут войти на 
наши рынки под другими на-
званиями или через дочерние 
филиалы, и тогда толку от за-

претов не будет. Нет уж, если 
запрещать, то полностью. Тем 
более что нашей экономике 
не нужны чужие компании, 
пытающиеся играть в полити-
ку. Мы без них прекрасно 
обойдемся. Сначала можно 
использовать переходную 
форму, например, совмест-
ных концессий, но в конечном 
итоге они должны не нажи-
ваться на нас, а иметь строго 
фиксированный доход за кон-
кретно выполненные заказы. 
Вместо всяких чужих закусоч-
ных лучше развивать свой 
фастфуд, а в серьезной инду-
стрии иностранцев держать 
под контролем. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Не самое лучшее предложе-
ние от депутатов. Выглядит 
как обида за проигрыш в эко-
номической игре. В Госдуме 
предлагали гораздо более хо-
рошее решение по ускоренно-
му банкротству иностранцев, 
уходящих с рынка. Рыночны-
ми методами забрать их акти-
вы. А предлагаемый запрет 
выглядит как хлопанье две-
рью от обиды — громко, но 
абсолютно неэффективно.

В Госдуме предложили запретить на десять лет работу 
в России иностранным компаниям, приостановившим 
свою деятельность в знак протеста из-за проведения 
спецоперации на Украине. Предполагается, что за это 
время их место смогут прочно занять наши компании.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Их музы молчать 
не умеют 

Сегодня Всемирный день поэзии, по 
всему выходит — самый романтиче-
ский день на земле. По крайней мере, 
так должно было бы быть. 
Увы, имя первого поэта — того, кто 
придумал найти и соединить вместе 
два слова, подходящих друг другу по 
внутренней ритмике, из чего создалась 
первая рифма, мы не знаем. Но это был 
великий человек! 

Века идут, искусство стихосложения обрастает научными 
изысканиями, творения поэтов меняют форму и содержа-
ние, ритмику и длину строф, но суть их неизменна — это 
самое тонкое осмысление мира и сущности бытия. 
Поэтическая строка хрупка, но сила ее велика. Она может 
заставить расплакаться и вызвать учащенное сердцебие-
ние, может взволновать, разозлить, возмутить или восхи-
тить. Иные стихотворения находят в душах людей такой 
отклик, что сопровождают их всю жизнь. Недавно, в нача-
ле марта, исполнилось 100 лет со дня 
рождения Семена Гудзенко. У них с со-
курсником Юркой Левитанским на 
вой не был томик стихов Николая Тихо-
нова — талисман, поэтическая библия 
для обоих. Кстати, столетие обоих поэ-
тов прошло как-то тихо, юбилей Гуд-
зенко вообще затерялся в событиях по-
следнего времени, а зря — ведь в его 
стихотворениях можно найти ответы 
на все вопросы сегодняшнего дня. 
Во времена оные поэтов изображали 
задумчивыми, замершими над свитка-
ми бумаги с ненаписанными еще стро-
ками. «Inter arma silent Musae — когда 
говорят пушки, музы молчат», — изрек 
когда-то Марк Тулий Цицерон, навсегда войдя в историю. 
Нынешний день подтверждает, что это тот случай, когда 
в историю вошла громадная ошибка. История Гудзенко, 
Симонова, Левитанского, Берггольц, Друниной — всей 
плеяды наших невероятных поэтов военного времени — 
подтверждает, что это не так. Они писали свои стихи под 
грохот оружия, не на свитках, а порой на обрывках бумаги 
со следами крови и черной гари войны. Их музы не молча-
ли, проходя все испытания рядом с избранниками. 
И сегодня День поэзии — не романтичный. Не знаю, будут 
ли в этот день на Западе читать Пушкина или тоже сочтут 
его негодным для употребления в силу его русскости. Но 
у нас — будут. Как будут читать Евтушенко и Вознесенско-
го, Ахматову и Цветаеву, Рождественского и Бродского, 
а также многих и многих других. А еще — поэтов нового 
времени, музы которых сегодня не молчат. Я о тех поэтах, 
кто поддерживает сегодня и наших военных, и жителей 
ДНР и ЛНР, кто не остался в стороне от событий и пишет 
стихи, пронзенные и болью, и состраданием, и великой 
силой правды. Почитайте их — поэтов Донбасса. Их стихи 
пахнут гарью сегодняшних дней. Романтизм вернется по-
том. Сегодня они дарят силу тем, кому она нужна.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Живописные красоты Крыма 
представят публике
С завтрашнего дня и по 13 мая 
в Государственном историче-
ском музее развернется вы-
ставка «Константин Богаев-
ский. Крымская мистерия». 

Организатор проекта — Фе-
деральное государственное 
бюджетное учреждение куль-
туры «Российская государ-
ственная художественная га-
лерея» при поддержке Мини-
стерства культуры Россий-
ской Федерации.
— Имя Богаевского долгое 
время находилось в незаслу-
женном забвении, несмотря 
на то что при жизни он был 
очень востребован и много 
экспонировался, — рассказал 
заместитель директора Рос-
сийской государственной ху-
дожественной галереи Влади-
мир Кравцов. — К 150-летию 
художника мы решили устра-
нить эту несправедливость. 
В полотнах Константина Бо-
гаевского соединились реаль-
ный мир и древние мифы, со-

временность и архаика, дав-
но ушедшие цивилизации 
и мечта о светлом будущем. 
В 1930-е годы в творчестве ху-
дожника открылась новая 
страница — индустриальные 
пейзажи, такие как Днепро-
строй, Донбасс, заводы Мари-
уполя, Азовсталь и другие. 
Пейзаж, преобразованный 
трудом человека, стал основ-
ной темой его произведений 
во второй половине жизни. 
На выставке можно будет уви-
деть более 100 экспонатов: 
живопись, графику, фотогра-
фии, письма, личные вещи 
художника. 
— Кроме произведений Бога-
евского, будут представлены 
портреты художника, выпол-
ненные его коллегами, а также 
первое — 1910 года — издание 
сборника стихов Максимилиа-
на Волошина, иллюстрирован-
ное Богаевским», — отметил 
Владимир Кравцов. 
ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
edit@vm.ru

Столичные пенсионеры встретили весну 
традиционным балом
Накануне выходных в Центре 
досуга и культуры «Южное 
Бутово» прошел традицион-
ный весенний бал, первый 
после того, как возобнови-
лись очные занятия програм-
мы «Московское долголе-
тие». На торжествеприсут-
ствовалибольше 60 танцоров 
старшего возраста.

Москвичка Наталья Лопатина 
собиралась на бал с волнени-
ем — готовила платье, кру-
жевные перчатки, танцеваль-
ные туфли.
— Немного чувствую себя На-
ташей Ростовой. Даже не ду-
мала, что буду танцевать на 
пенсии, — смеется 55-летняя 
женщина, бывший бухгал-
тер. — В детстве и юности, как 
и все девочки, я любовалась 
изображением пышно наря-
женных дам на балу, но с со-
бой не ассоциировала. Кто же 
мог знать, что, выйдя на пен-
сию, я вдруг начну изучать 
(причем совершенно бесплат-
но) исторические танцы.
Благодаря проекту «Москов-
ское долголетие» пенсионер-
ка учится играть на фортепиа-
но, поет в академическом хо-
ре, а в дополнение к этому 
учит английский язык.

— Для меня открылся мир, 
о котором я даже не мечта-
ла! — говорит она. — А он-
лайн-занятия во время панде-
мии мне помогли пережить 
ее. Сейчас вернулись к очным 
встречам. И это вдохновляет. 
Бабочки, жилетки, смокин-
ги — дресс-код не терпит не-
брежности.
— Один из важнейших атрибу-
тов бала — веер. Существует 
даже язык веера, на котором 

дамы «разговаривают» с муж-
чинами, — поясняет руково-
дитель школы исторического 
бального танца «Светский па-
рад» при ГБУ «Центр» Елена 
Захарченко. — Если дама опу-
скает сложенный веер — ее 
можно пригласить на танец. 
Если она хочет признаться 
в любви, то прикладывает веер 
к груди партнера.
Жесты бального этикета кава-
леры считывают легко и точ-

но знают, когда и как подойти 
к даме. 
— В апреле мне исполнится 
76 лет, а я чувствую себя моло-
же, чем 5 лет назад, — говорит 
москвич Виктор Устинкин. — 
За время обучения мы с моей 
партнершей Ольгой Потапо-
вой узнали 30 танцев. Искрен-
не считаю: балы дарят силу 
в теле и весну в душе! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Как только эпидемическая си-
туация улучшилась, мы сра-
зу же возобновили очные за-
нятия «Московского долголе-
тия» не только на улице, 
но и в помещениях. Теперь 
москвичам старшего возраста 
будут доступны все возмож-
ности проекта как офлайн, 
так и онлайн. Для участников 
не будет ограничений. 
Вся команда программы наце-
лена возродить проект в доко-
видном формате, когда в нем 
регулярно занимались более 
215 тысяч человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость
Коллекционирование

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
21/III Американские горки. 
22/III Женитьба. 23/III премьера 
ЛюБоль. 24/III Шут Балакирев. 
25/III Поминальная молитва. 
26/III Юнона и Авось. 29/III Ак-
витанская львица. 28/III Амери-
канские горки. 29/III Вишневый 
сад. 30/III Ложь во спасение. 
1/IV Сны господина де Молье-
ра... 2/IV премьера ЛюБоль. 
3/IV Юнона и Авось. 4/IV Амери-
канские горки.

Творч. объединение В. Вексельмана

Театральный музей имени 
А. А. Бахрушина. Белый зал 
Дома-музея М. Н. Ермоловой.

Тверской бул., 11, 
✆ (915) 168-07-14
25/III в 19 ч. «О, счастие! О, сле-
зы!» Юлия Аралова (сопрано), 
Любовь Бочарова (меццо-
сопрано), Ольга Голикова 
(фортепиано). Романсы Глинки, 
Рахманинова, Чайковского, 
арии и дуэты из опер русских 
композиторов.
Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
27/III Цикл «Музыкальное путе-
шествие вокруг света». Концерт 
№ 7 «Нордическая Сканди-
навия». Юлия Солодовских 
(фортепиано), Джессика Торрес 
(скрипка), Юлия Стрекаловская 
(виолончель). В программе: 
Эдвард Григ и Нильс Гаде.

18 марта 17:23 Ольга Потапова и ее партнер по танцам 
Виктор Устинкин на весеннем балу в рамках программы 
«Московское долголетие»
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